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Почему 
«зеленеют» 
финансы?
COP29 подстегнет 
инвестирование экологически 
«чистых» проектов 
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Азербайджан на протяжении 
веков был местом слияния 

культур. Географическое распо-
ложение между Востоком и За-
падом сделали эту тенденцию 
возможной. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Многокультурное и этнически 
разнообразное азербайджанское об-
щество на протяжении веков сохра-
няло такие важные ценности, как 
толерантность, взаимное уважение, 
дружба и партнерство. 

Призывая мир объединить усилия 
для выработки идей и новых подхо-
дов к решению наиболее актуальных 

вопросов глобальной повестки дня, 
Азербайджан на минувшей неделе 
принимал VI Всемирный форум по 
межкультурному диалогу. Форум на 
тему «Диалог ради мира и глобаль-
ной безопасности» призван консо-
лидировать силы на пути к сниже-
нию существующих и потенциаль-
ных угроз, продолжить укрепление 
межкультурного диалога ради мир-
ного и безопасного будущего.

В форуме принимали участие пред-
ставители более 110 стран. И это де-
монстрация того, что мероприятие 
является очень важной междуна-
родной площадкой, на которой об-
суждаются вопросы межкультурно-
го диалога.

Как бы странно это ни звуча-
ло, но именно политика игра-

ет ключевую роль в сохранении 
биоразнообразия и устойчи-
вости климата, поскольку она 
формирует законодательные 
и регуляторные рамки, кото-
рые определяют, как природ-
ные ресурсы используются и за-
щищаются.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В преддверии 29-й Конференции 
сторон Рамочной конвенции Орга-
низации Объединенных Наций об 
изменении климата - COP29, которая 

в ноябре пройдет в столице Азер-
байджана городе Баку, представляет 
собой важное международное собы-
тие, где обсуждаются и принимают-
ся решения по борьбе с глобальным 
изменением климата. С учетом все 
более возрастающего интереса ми-
рового сообщества к этому глобаль-
ному мероприятию нас помимо эко-
логических и экономических факто-
ров все больше интересует фактор 
политики, который, как показыва-
ют наблюдения, является стержнем 
в деле защиты климата и биоразно-
образия.  Борьба с изменением кли-
мата обладает многогранными по-
литическими аспектами. 

Мультикультурализм 
на экспорт
Европейцам пора обратиться 
к азербайджанскому опыту дружбы народов

Доминанта 
политической культуры

COP29 способна сформировать эффективную 
и справедливую политику, противостоящую 

вызовам климатического кризиса
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Общенациональный ли-
дер Гейдар Алиев даже 

расхожее понятие «поэтапное 
решение проблемы» воспри-
нимал комплексно - вначале 
исходил из всех составляю-
щих материальной части, оз-
вучивая конечную цель для 
ветвей власти, при этом опи-
рался на последнее слово на-
рода, как в случае с карабах-
ским вопросом. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Выступление общенацио-
нального лидера Гейдара Алие-
ва 23 февраля 2001 года перед де-
путатами Милли Меджлиса ина-
че как образцом стратегического 
мышления не назовешь. Зная о не-
утолимой национальной жажде 
полного восстановления справед-
ливости, он пророчески озвучил 
всеобщий настрой - объединив-

шись во имя великой цели, забыв 
на время оппозиционные пове-
трия, «освободить хотя бы окку-
пированные районы». Да и сам 
подход к мероприятию был вы-
страданным - на уровне референ-
дума, словно на кону было при-
нятие Конституции. 

«До выхода на трибуну я не 
думал подробно информировать 
аудиторию об истории вопроса, 
однако он настолько сложен, что 
есть потребность в исчерпываю-
щей информации. 

Историю движут титаны
Или как Гейдар Алиев решал 

карабахский конфликт 

Умудренный знаниями 
и практическим опы-
том патриарх геопо-
литики давал прилюд-
ную отповедь дипло-
матам из Москвы, 
Парижа и Вашингтона
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8 мая состоялась церемония офи-
циальной встречи Президента 
Республики Болгария Румена 
Радева, прибывшего с офици-
альным визитом в Азербайд-
жанскую Республику.

На площади, на которой разве-
вались государственные флаги двух 

стран, в честь Президента Болгарии 
был выстроен почетный караул.

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев и первая леди Мехри-
бан Алиева встретили Президента 
Болгарии Румена Радева и первую 
леди Десиславу Радеву.

Начальник почетного караула 
отдал рапорт Президенту Болгарии.

Прозвучали государственные гим-
ны Республики Болгария и Азербайд-
жанской Республики.

Азербайджанская делегация была 
представлена Президенту Болгарии 
Румену Радеву и первой леди Десис-
лаве Радевой, а болгарская делега-
ция - Президенту Азербайджана 
Ильхаму Алиеву и первой леди 

Мехрибан Алиевой.
Под звуки военного марша по-

четный караул прошел перед Пре-
зидентом Азербайджана Ильхамом 
Алиевым и Президентом Болгарии 
Руменом Радевым.

Главы государств сфотографи-
ровались для официального фото.

АЗЕРТАДЖ

БАКУ-СОФИЯ: диалог - основа 
взаимоотношений

Официальный визит Президента Болгарии Румена Радева в Азербайджан

Церемония официальной встречи

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

За вклад в развитие связей Азер-
байджанской Республики на между-
народной арене наградить Исмаи-
ла Серагельдина «Почетным дипло-

мом Президента Азербайджанской 
Республики».

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 8 мая 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О награждении Исмаила Серагельдина 
«Почетным дипломом 

Президента Азербайджанской Республики»

Первый же визит в Азербайд-
жан премьер-министра Сло-

вакии Роберта Фицо ознамено-
вался осязаемыми результата-
ми, причиной чему является 
притягательность политиче-
ского прагматизма и конструк-
тивности Президента Ильха-
ма Алиева. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Этот подход был продемонстриро-
ван во время совместной пресс-кон-
ференции по итогам переговоров. 
«Несмотря на то, что мы являемся 
членом Евросоюза, нас объединяют 
прагматичный подход, суверенная 
внешняя политика, которую Вы уже 
с успехом реализуете и к которой 
мы пока еще стремимся. Мы гото-
вы быть надежным мостом между 
Азербайджаном и Евросоюзом, же-
лая представить местному сообще-
ству объективную ситуацию в ва-
шей стране», - заявил премьер-ми-

нистр Словакии, обращаясь к главе 
государства. 

Обратите внимание на разни-
цу диспозиций - глава правитель-
ства одного из членов крупнейшего 
и богатейшего межгосударственно-
го объединения на планете желает 
своей стране достичь тех результа-
тов на дипломатическом поле, ко-
торые уже достигнуты официаль-
ным Баку. 

Не случайно, что в последние 
лет пять национальное правитель-
ство всемерно активизирует эконо-
мические связи именно с государ-
ствами бывшего социалистическо-
го лагеря Южной и Центральной 
Европы. Впрочем, приоритетность 
этого географического направления 
для Баку вполне очевидна: во-пер-
вых, мы вышли из одной шинели, 
а во-вторых, там расположены по-
купатели азербайджанского «голу-
бого топлива».

Без чуждого вмешательства 
Баку и Братислава выбирают путь 
взаимопонимания 

В Анкаре состоялось11-е за-
седание Совместной межпра-
вительственной комиссии по 
экономическому сотрудниче-
ству между Азербайджанской 
Республикой и Турецкой Ре-
спубликой.

 
В заседании под сопредседатель-

ством премьер-министра Азербайд-
жана Али Асадова и вице-президента 

Турции Джевдета Йылмаза приняло 
участие руководство соответствую-
щих государственных структур двух 
стран. В результате совместных уси-
лий президентов Ильхама Алиева 
и Реджепа Тайипа Эрдогана отноше-
ния между Азербайджаном и Турци-
ей сегодня достигли высшей точки 
стратегического партнерства и со-
юзничества.

Пик стратегического 
партнерства и союзничества 

В Анкаре состоялось заседание Совместной 
межправкомиссии по экономическому 

сотрудничеству между Азербайджаном и Турцией
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8 мая состоялась встреча Президента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева и Президента Респу-
блики Болгария Румена Радева один на один.

Состоялась встреча Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева 
и Президента Болгарии Румена Радева 
один на один

8 мая состоялась встреча Прези-
дента Азербайджанской Респу-
блики Ильхама Алиева и Пре-
зидента Республики Болгария 
Румена Радева в расширенном 
составе.

Выступая на встрече, Президент 
Ильхам Алиев сказал:

- Господин Президент, члены де-
легации, еще раз приветствую Вас.

Я очень рад видеть у нас моего 
дорогого друга Президента Радева 
с повторным визитом. Как вы зна-
ете, мы поддерживаем регулярные 
контакты и обмен взаимными визи-
тами является уже доброй традици-
ей. Я рад, что мы продолжим наши 
плодотворные дискуссии и укрепим 
наше партнерство.

Во время нашей встречи мы об-
судили с господином Президентом 
различные аспекты нашего сотрудни-
чества. И, конечно, мы сосредоточи-
лись на достижении новых результа-
тов. Я знаю, что члены делегаций уже 
общались - некоторые из них вчера, 
некоторые сегодня. Нам предстоит 
обсудить еще очень много вопросов. 
Наша повестка действительно очень 
обширна. У нас крепкие политиче-
ские связи. Сегодня мы подпишем 
Декларацию об укреплении нашего 
стратегического партнерства. Наше 
партнерство в экономической, энер-
гетической и транспортной сферах 
находится в очень хорошей форме, 

включая, конечно, наши гуманитар-
ные контакты. У нас тут предста-
вители из городов Велико-Тырново 
и Шуша, которые подписали согла-
шение о сотрудничестве, что так-
же является существенным вкладом 
в наше сотрудничество.

Мы рады, что Болгария и Азер-
байджан тесно сотрудничают по во-
просам энергетической безопасно-
сти. Поставки нашего газа в Болга-
рию растут. Надеюсь, что в этом году 
мы также увидим рост. Кроме того, 
мы вместе работаем над реализаци-
ей «зеленой» повестки. Я пригласил 
господина Президента принять уча-
стие в COP29. Мы будем рады ви-
деть его вновь в ноябре. В то же вре-
мя наши команды тесно сотрудни-
чают в рамках проекта прокладки 
«зеленого» энергетического кабеля. 
Я уверен, что по итогам визита бу-
дут достигнуты хорошие результа-
ты, и наше партнерство будет успеш-
но продолжаться.

Господин Президент, еще раз 
приветствую Вас в Азербайджане.

* * *
Президент Румен Радев сказал:
- Господин Президент, мой доро-

гой друг Ильхам Алиев, благодарю 
Вас за традиционно теплое госте-
приимство. Как мы знаем, это наша 
четвертая встреча за последние два 
года, и это очень хороший факт, по-
тому что политические контакты на 
высоком уровне создают основу для 

развития всех сфер, представляю-
щих взаимный интерес. Мы очень 
рады сотрудничеству в энергетиче-
ском секторе. За последние два года 
мы сделали очень много. Вы лично 
участвовали в официальном откры-
тии интерконнектора между Грецией 
и Болгарией. Наряду с этим хотел бы 
поблагодарить Вас за участие в от-
крытии представительства SOCAR. 
С Вашим участием мы также подпи-
сали Меморандум о взаимопонима-
нии между газотранспортными се-
тями Болгарии, Румынии, Венгрии 
и Словакии, а также SOCAR в рам-
ках проекта «Кольцо солидарности». 
Это реализуется на основе страте-
гического видения Европейской ко-
миссии и Меморандума о стратегиче-
ском партнерстве, который Вы под-
писали с Президентом Еврокомиссии 
в 2022 году.

Мы очень рады возможности ра-
ботать вместе с вашей страной для 
транспортировки дополнительных 
объемов азербайджанского газа в Ев-
ропу. Ясно, что, работая вместе, мы 
не только укрепляем наше двусторон-
нее сотрудничество. Это шаг, пред-
принятый для обеспечения стабиль-
ности и экономического развития 
Кавказа и Черноморского региона. 
Это шаг, предпринятый для укре-
пления энергетической безопасно-
сти Европы в целом.

АЗЕРТАДЖ

Состоялась встреча президентов 
Азербайджана и Болгарии 
в расширенном составе

8 мая с участием Президента 
Азербайджанской Республи-
ки Ильхама Алиева и Прези-
дента Республики Болгария 
Румена Радева состоялась це-
ремония подписания азербайд-
жано-болгарских документов.

«Совместную декларацию об 
укреплении стратегического пар-
тнерства между Азербайджанской 
Республикой и Республикой Болга-
рия» подписали Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев и Президент Республики Болга-
рия Румен Радев.

«Соглашение о код-шеринге между 
Закрытым акционерным обществом 
«Азербайджан Хава Йоллары» и Ак-
ционерным обществом Bulgaria Air 
подписали заместитель министра 
цифрового развития и транспор-
та Азербайджанской Республики  
Эльмин Мамедов и член правления 
авиакомпании Bulgaria Air Христо 
Тодоров.

«Меморандум о взаимопонима-
нии по сотрудничеству в сфере тех-
нологических инноваций между Ми-
нистерством цифрового развития 
и транспорта Азербайджанской Ре-
спублики и Министерством иннова-

ций и развития Республики Болга-
рия» подписали заместитель министра 
цифрового развития и транспорта 
Азербайджанской Республики Эль-
мин Мамедов и исполняющий обя-
занности министра энергетики Респу-
блики Болгария Владимир Малинов.

«Меморандум о взаимопонима-
нии между Государственной нефтяной 
компанией Азербайджанской Респу-
блики и Asarel Investment» подписали 
министр экономики Азербайджан-
ской Республики Микаил Джабба-
ров и председатель наблюдательного 
совета компании Asarel Investment 
Димитар Цосорков.

Подписаны азербайджано-
болгарские документы

8 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
и Президент Республики Бол-
гария Румен Радев выступили 
с заявлениями для прессы. Сна-
чала с заявлением для прессы 
выступил глава нашего госу-
дарства.

Заявление
Президента 

Ильхама Алиева
- Уважаемый господин Прези-

дент, мой дорогой друг!
Дамы и господа!
Дорогие гости!
Сегодня в ходе визита Президента 

Республики Болгария в Азербайджан 
был подписан ряд важных докумен-
тов. Среди них, конечно же, хотелось 
бы отметить Совместную деклара-
цию об укреплении стратегическо-
го партнерства. Болгария и Азер-
байджан являются стратегически-
ми партнерами с 2015 года. За эти 
годы наши отношения развивались 
стремительно и успешно. Нынешний 
визит Президента Болгарии являет-
ся еще одним проявлением этого.

Мы регулярно встречаемся с Пре-

зидентом Радевым. В прошлом году 
он посетил Азербайджан, а я - Болга-
рию. В том же году мы провели еще 
одну встречу на болгарско-сербской 
границе. Словом, активный полити-
ческий диалог позволяет нашим от-
ношениям расширяться и углублять-
ся, а нам - достигать новых резуль-
татов по всем направлениям.

Конечно, сегодня обсуждал-
ся широкий спектр болгаро-азер-
байджанских отношений, состоял-
ся обмен мнениями о наших даль-
нейших шагах. Торговый оборот за 
последнее время вырос в несколь-
ко раз. Конечно, основная причина 
этого - сотрудничество в энергети-
ческой сфере. Сегодняшний уровень 
и перспективы этого сотрудничества 
также очень позитивны. Достаточно 
сказать, что объем экспортных по-
ставок азербайджанского природ-
ного газа в Болгарию увеличивает-
ся из года в год. В прошлом году на 
рынок Болгарии было транспорти-
ровано 1 млрд 250 млн кубометров 
азербайджанского газа. Для срав-
нения могу сказать, что в 2022 году 
эта цифра составляла всего 600 млн 
кубометров. Наши расчеты показы-
вают, что до конца этого года объ-

ем экспортных поставок азербайд-
жанского газа в Болгарию составит 
1,5 млрд кубометров. Это пример-
но половина потребляемого Болга-
рией газа. То есть сегодня, выража-
ясь языком Европейской комиссии, 
Азербайджан расширяет свою дея-
тельность на европейском простран-
стве в качестве общеевропейского 
поставщика газа и не жалеет усилий 
для поддержки решения вопросов, 
связанных с энергетической безо-
пасностью.

В то же время Болгария стала важ-
ной транзитной страной для транс-
портировки газа. В настоящее время 
азербайджанский газ экспортирует-
ся с территории Болгарии в соседние 
с ней страны. Несомненно, в буду-
щем число этих стран будет расти. То 
есть это конкретный результат наше-
го сотрудничества, логический итог 
наших очень крепких двусторонних 
отношений. Поскольку наше сотруд-
ничество должно иметь конкретные 
результаты. То есть основная цель 
сотрудничества - достижение луч-
ших результатов. Мы видим это как 
в росте товарооборота, так и в со-
трудничестве в сфере энергетики.

Президент Ильхам Алиев 
и Президент Румен Радев 
выступили с заявлениями для прессы
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Сегодня мы обсудили еще один 
проект - прокладку «зеленого» энер-
гетического кабеля. Как вы знаете, 
Азербайджан очень активно работает 
в этом направлении со странами-пар-
тнерами, в том числе с Болгарией. Мы 
считаем, что технико- экономическое 
обоснование проекта, которое будет 
готово через несколько месяцев, ста-
нет прекрасной основой для начала 
работ. Таким образом, Азербайджан 
проявит себя как поставщик в Евро-
пу не только нефти и газа, но и «зе-
леной» энергии. Потенциал доста-
точно широк, и мы поговорим об 
этом также на конференции СОР29 
в конце года. Я пригласил Президен-
та Радева в Азербайджан для уча-
стия в этом мероприятии.

Еще одно важное направление 
связано с транспортом. Этот вопрос 
также обсуждался. Я проинформи-
ровал Президента Радева о завер-
шении несколько дней назад работ 
по модернизации железной дороги 
Баку-Тбилиси-Карс благодаря азер-
байджанским инвестициям. Про-
пускная способность этого пути уве-
личена в несколько раз. Выдвину-
тый в свое время Азербайджаном 
в качестве инициативы, а сегодня 
пользующийся расширенными воз-
можностями проект, конечно, будет 
играть важную роль в качестве зна-
чимого сегмента Среднего коридора. 
Перевозка крупных объемов грузов 
как по направлению Восток-Запад, 
так и обратно, еще больше укрепит 
наши отношения.

Одним словом, думаю, мы мо-
жем уже говорить об итогах сегод-
няшнего визита. Одним из них яв-
ляется то, что официально принята 
и одобрена усиленная версия нашего 
стратегического партнерства. У нас 
нет разногласий ни по какому-либо 
из упомянутых мной вопросов, ни 
по некоторым другим. Наша цель - 
углублять двустороннее сотрудниче-
ство, обогащать его новым содержа-
нием и предпринимать совместные 
усилия в качестве стратегических 
партнеров.

Уважаемый господин Президент! 
Еще раз приветствую Вас и желаю 

приятного времяпрепровождения.
* * *

Затем с заявлением выступил 
Президент Болгарии.

Заявление
Президента 

Румена Радева
- Уважаемый господин Президент!
Уважаемые члены делегации!
Уважаемые представители медиа!
Прежде всего я хотел бы поблаго-

дарить друга Болгарии и моего лич-
ного друга Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева за приглаше-
ние и искреннее гостеприимство. 
Это прием, соответствующий тра-
диционному азербайджанскому го-
степриимству.

Нас связывают узы традици-
онной дружбы, взаимопонимания 
и взаимного доверия. Мы ведем по-
литико-стратегический диалог на 
самом высоком уровне. Как отме-
тил господин Президент Алиев, это 
наша четвертая встреча за последнее 
время. Это не только важный пока-
затель. Наш политический диалог, 
который находится на самом высо-
ком уровне, создает хорошую осно-
ву для экономического процветания 
не только наших стран, но и Кавка-

за и Черноморского бассейна и вно-
сит вклад в энергетическую безо-
пасность Европы.

С Вашего позволения мне хоте-
лось бы перечислить некоторые наши 
достижения. Во-первых, Азербайд-
жан стал для Болгарии важным, ре-
шающим партнером в энергетиче-
ской сфере и играет важную роль 
в диверсификации газоснабжения 
нашей страны. Осенью 2022 года 
с участием Президента Алиева в го-
роде София мы приступили к ис-
пользованию газовой сети между 
Грецией и Болгарией и, таким обра-
зом, Южный газовый коридор сое-
динился с Центральной и Восточ-
ной Европой. Это, конечно, соот-
ветствовало политике Европейской 
комиссии по обеспечению энерге-
тической диверсификации и безо-
пасности источников. Потому что 
было подписано соответствующее 
Соглашение о стратегическом парт-
нерстве между Европейским Сою-
зом и Азербайджаном. После этого 
господин Президент еще раз совер-
шил визит в Болгарию, где по на-
шей инициативе мы подписали ме-
морандум по проекту «Кольцо со-
лидарности». Здесь мы объединим 
наши усилия, чтобы мобилизовать 
возможности Болгарии, Румынии, 

Венгрии, Словакии и SOCAR для 
того, чтобы дополнительные объе-
мы газа из Азербайджана поступа-
ли и в нашем направлении. Это важ-
ный вопрос для безопасности всего 
региона. В то же время мы вместе 
открыли офис SOCAR в Софии. Это 
стало показателем того, что мы пол-
ны решимости углублять сотруд-
ничество в энергетической сфере.

Энергетика играет ведущую роль 
в наших дискуссиях. Однако это не 
является фактором, ограничиваю-
щим наше сотрудничество. У нас есть 
связи и в других сферах, как на пра-
вительственном уровне, так и между 
деловыми кругами. У нас даже есть 
контакты на муниципальном уровне, 
чтобы мы укрепляли связи и сотруд-
ничество. Здесь есть и транспорт-
ный аспект, и аспекты цифровиза-
ции, у нас есть совместные проекты 
в сфере «зеленой» энергии, образо-
вания, культуры и туризма. Поэтому 
естественно, что сегодня мы подпи-
сали очень важный документ - Со-
вместную декларацию об укрепле-
нии стратегического партнерства 
между Азербайджаном и Болгарией. 
Это было показателем нашего важ-
ного, огромного потенциала и наше-
го обоюдного стремления поднять 
отношения между нашими страна-

ми, которые находятся на очень хо-
рошем, прекрасном уровне, на еще 
более высокий уровень. Кроме того, 
мы стали свидетелями подписания 
ряда соглашений. Однако соответ-
ствующие соглашения подписыва-
ются не только в этой аудитории, 
но и на другом мероприятии - биз-
нес-форуме.

Господин Президент, хочу заве-
рить Вас в том, что наши общие ин-
тересы и общее желание заключа-
ются в том, чтобы с учетом геопо-
литического и геостратегического 
положения наших стран наладить 
стратегическое сотрудничество не 
только в энергетической, транспорт-
ной, но и в других сферах. Мы будем 
делать все от нас зависящее, чтобы 
обеспечить в наших регионах ста-
бильность во всех сферах, особенно 
в вопросе транспортного сообщения.

По инициативе Президента Али-
ева мы занимаемся согласованием 
тарифов и процессами упрощения 
таможенного администрирования, 
чтобы решить эти вопросы. Как вы 
могли видеть, здесь было подписа-
но соглашение между AZAL и бол-
гарскими авиалиниями. Мы увидим 
восстановление регулярных рейсов 
между Софией и Баку. В то же время 
мы стали свидетелями подписания 
соглашения между Asarel Investment 
и SOCAR, и нам предстоит многое 
сделать в этой сфере.

Я уже более семи лет знаком с Пре-
зидентом Алиевым и за это время 
у нас было много дискуссий. Я явля-
юсь свидетелем его смелых взглядов, 
прекрасно его знаю. Он решительно 
настроен на динамичное развитие 
Азербайджана. Наглядным приме-
ром этого являются проекты в обла-
сти «зеленой» энергии. Наряду с этим 
его активная дипломатия позволи-
ла нам говорить сегодня о мире и  
безопасности, стабильности на меж-
дународном уровне. Поэтому меня 
абсолютно не удивило, что Азербайд-
жан был избран местом проведения 
такого чрезвычайно престижного 
мероприятия как СОР29. Болгария 
в то время решительно поддержала 
кандидатуру Азербайджана. Сегод-
ня я проинформировал Президен-
та Алиева о том, что и мы в свою 

очередь готовы оказать поддерж-
ку СОР29 на институциональном 
и экспертном уровне.

Сегодня вместе со мной в Баку на-
ходятся представители многих ком-
паний. Они уже предлагают многие 
решения для того, чтобы Азербайд-
жан продолжил развивать свою ли-
дерскую роль в этом регионе, в част-
ности, в области «зеленой» энергии, 
защиты окружающей среды. Могу 
привести вам пример: у нас есть 
проект получения новой продук-
ции из отработанных нефтепродук-
тов. Эти материалы могут быть ис-
пользованы для производства как 
удобрений, так и стройматериалов. 
В то же время мы можем создать 
участок по производству каргодро-
нов. То есть речь идет о перевозке 
грузов беспилотными аппаратами 
и, конечно, речь идет о малообъем-
ных грузах. Тем самым мы предла-
гаем Азербайджану ведущие и вы-
сокотехнологичные решения и про-
екты, безвредные для окружающей 
среды. Мы не только обсуждаем эти 
проекты, по некоторым из них уже 
подписаны соглашения, заключе-
ны договоры.

В рамках визита господина Пре-
зидента в Болгарию мы наладили 
связи между культурной столицей 
Азербайджана - Шушой и Велико- 
Тырново. Я благодарю Вас за то, что 
при Вашей поддержке реализова-
но несколько прекрасных проектов. 
Активную роль в этом деле сыграл 
и Фонд Гейдара Алиева. Этот Фонд 
реализовал в нашей стране проек-
ты по охране историко-культурных 
памятников. Мы еще раз пригласим 
Вас, господин Президент, в Болгарию 
в связи с открытием этих прекрас-
ных памятников после реставрации.

Еще раз выражаю Вам призна-
тельность за очень эффективные, 
продуктивные обсуждения, благо-
дарю за это приглашение. Верю, что 
договоренности, достигнутые в ходе 
этих обсуждений, и подписанные 
документы углубят наше стратеги-
ческое партнерство и еще больше 
усилят основу нашего уже весьма 
крепкого сотрудничества. Спасибо.

АЗЕРТАДЖ

Хроника
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8 мая от имени Президента Азер-
байджанской Республики Ильхама 
Алиева и первой леди Мехрибан Алие-
вой был дан официальный обед в честь 

Президента Республики Болгария 
Румена Радева и первой леди Десис-
лавы Радевой.

АЗЕРТАДЖ

В честь высокого гостя

8 мая состоялась встреча первой леди Азербайджанской Республики 
Мехрибан Алиевой и первой леди Республики Болгария Десиславы Радевой.

Встреча первой леди Азербайджана 
Мехрибан Алиевой и первой леди 
Болгарии Десиславы Радевой

Спикер Милли Меджлиса (пар-
ламента) Азербайджана Сахи-
ба Гафарова встретилась 8 мая 
с Президентом Республики Бол-
гария Руменом Радевым.

Cначала Президент Болгарии оз-
накомился с залом пленарных засе-
даний Милли Меджлиса. Осмотрев 
затем Музей Гейдара Алиева в Мил-
ли Меджлисе, Президент Болгарии 
Румен Радев оставил запись в Кни-
ге памяти.

Председатель Милли Меджлиса 
Сахиба Гафарова выразила уверен-
ность, что визит Президента Бол-
гарии внесет вклад в дальнейшее 
укрепление и расширение связей 

между двумя странами.
В ходе беседы было отмечено, 

что Азербайджан и Болгария яв-
ляются дружественными страна-
ми и стратегическими партнерами. 
Было доведено до внимания значение 
многочисленных визитов и встреч 
высокого уровня в развитии азер-
байджано-болгарских отношений.

Отмечена важность состоявше-
гося сегодня подписания ряда важ-
ных документов, которые придадут 
импульс дальнейшему развитию дву-
сторонних отношений, и бизнес-фо-
рума с участием болгарских пред-
принимателей.

Находящийся с официальным 
визитом в Азербайджане Пре-
зидент Республики Болгария 
Румен Радев и его супруга Де-
сислава Радева 8 мая почтили 
на Аллее почетного захороне-
ния память общенационально-
го лидера азербайджанского на-
рода, архитектора и основате-
ля современного независимого 
Азербайджанского государства 
Гейдара Алиева.

Президент Болгарии возложил 
венок к могиле общенационально-
го лидера Гейдара Алиева.

Также была почтена память вы-
дающегося ученого-офтальмолога, 
академика Зарифы ханым Алиевой, 
были возложены цветы к ее могиле.

Президент Болгарии Румен Радев посетил в Аллее 
почетного захоронения могилу великого лидера

Встреча с Президентом Болгарии Руменом Радевым 
в Милли Меджлисе
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Встреча с Президентом Болгарии 
Руменом Радевым в Милли Меджлисе

На встрече подчеркивалось, что 
экономические связи являются одним 
из основных компонентов двусторон-
них отношений, имеются достаточ-
ный потенциал и широкие возмож-
ности для дальнейшего развития со-
трудничества между двумя странами.

Отметив, что болгаро-азербайд-
жанское сотрудничество способству-
ет энергетической безопасности Ев-
ропы, Румен Радев особо подчеркнул 
важную роль Азербайджана как на-
дежного партнера в выстраивании 
архитектуры европейской безопас-
ности и, в частности, в реализации 
проекта «Кольцо солидарности».

В ходе беседы, принимая во вни-
мание потенциал Азербайджана в об-
ласти производства и экспорта, наря-
ду с традиционными энергоресурса-
ми, также возобновляемой энергии, 
была выражена вера в дальнейшее 
расширение сотрудничества в этом 
направлении.

Говоря о значимости взаимо-
действия парламентов как одного 
из факторов, оказывающих важное 
позитивное влияние на двусторонние 
и многосторонние отношения меж-

ду Азербайджаном и Болгарией, Са-
хиба Гафарова подчеркнула роль со-
вместной деятельности групп дружбы 
в дальнейшем углублении отноше-
ний между законодательными ор-
ганами двух стран.

На встрече также было заявле-
но, что гуманитарное сотрудниче-
ство между Азербайджаном и Бол-
гарией имеет особое значение, свя-
зи в этой сфере в последние годы 
успешно развиваются.

Стороны обменялись мнениями 
и по вопросу проведения в Азербайд-
жане 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата - COP29.

Высокий гость поздравил нашу 
страну с избранием в качестве ме-
ста проведения столь престижного 
международного мероприятия и со-
общил, что Болгария готова оказать 
непосредственную поддержку Азер-
байджану в реализации COP29.

В то же время состоялся обмен 
мнениями о перспективах развития 
межгосударственного и межпарла-
ментского сотрудничества, а также 
по другим вопросам, представляю-
щим взаимный интерес.

БАКУ-СОФИЯ: диалог - основа взаимоотношений

 Интерконнекторы ТАР в рамках 
проекта «Южный газовый коридор» 
уже достигли Венгрии, а оттуда до 
соседней Словакии рукой подать. Но 
не это главное, так как в случае с Бра-
тиславой деловые связи отечествен-
ных предпринимателей не ограни-
чиваются поставкой углеводородов, 
укрепляясь и в сфере реальной эко-
номики, - при низком пока уровне 
взаимного товарооборота (чуть бо-
лее 70 млн евро) примерно 80% его 
удельного веса приходится на долю 
автомобильной промышленности 
этой страны. 

Кстати, сотрудничество Баку и Бра-
тиславы уже многие годы строится 
на прочном фундаменте взаимного 
уважения и партнерства, в том чис-
ле и в рамках международных орга-
низаций. Столицы придерживаются 
схожих позиций в вопросе прима-
та международного права о непри-
косновенности границ, территори-
альной целостности и суверенитета 
государств, а также неприемлемо-
сти сепаратизма, что проявилось на 
многочисленных голосованиях по 
теперь уже решенному карабахско-
му конфликту. 

Еще один момент: словацкий пре-
мьер после 10 ноября 2020 года ни 
разу не употребил отошедший в не-
бытие термин «Нагорный Карабах», 
пользуясь официальной терминоло-
гией в общепринятых дипломати-
ческих рамках. Потому не случайно 
Президент Ильхам Алиев в заявле-
нии для прессы был предельно оп-
тимистичен. «Словакия и Азербайд-
жан руководствуются политикой, 
основанной на уважении суверени-
тета и достоинстве. Сегодня от-
крывается новая страница в двусто-
ронних отношениях и, надеюсь, что 
наш совместный путь будет очень 
успешным», - заявил глава государ-

ства для тех, кто еще не определил-
ся с приоритетами взаимовыгодно-
го сотрудничества. 

Поздравив премьер-министра 
с недавним переизбранием на пост 
главы правительства, Президент  
Ильхам Алиев намеренно подчеркнул, 
что сразу после этого были предпри-
няты конкретные шаги, в том чис-
ле совершен ряд взаимных визи-
тов высокопоставленных чинов-
ников, с целью сверки часов. Если 
конкретизировать сухой остаток, 
то главным итогом встречи в Баку 
стало подписание Совместной де-
кларации об установлении страте-
гического партнерства между двумя 
странами, меморандума о взаимо-
понимании в сфере военно-техни-
ческого сотрудничества между ми-
нистерствами обороны и оборонной 
промышленности. Иными словами, 
мы обрастаем друзьями в Евросою-
зе, и сколько бы завистники ни бол-
тали о примате демократии, лучше 
пусть заглянут в интернет или узна-
ют через спутниковое телевидение, 
«почем опиум для народа» в «мно-
гострадальной» Армении. 

Да и оборонная сфера - далеко не 
единственное направление, где пла-
нируют расширять сотрудничество 
Баку и Братислава. Так уж сложилось 
еще со времен социалистической ин-
теграции, что в отличие от других го-
сударств Восточной и Южной Европы 
в азербайджано-словацком товаро-
обороте гораздо менее выражен сы-
рьевой фактор. Однако, несмотря на 
то, что объемы нефтяного экспорта 
сравнительно небольшие, возможно-
сти для расширения энергетической 
компоненты все же существуют. Так, 
в апреле прошлого года был подпи-
сан меморандум о взаимопонимании 
по содействию сотрудничеству меж-
ду Государственной нефтекомпанией 
SOCAR и ее партнерами, операторами 

газотранспортных систем: словацким 
Eustream, болгарским Bulgartransgaz, 
румынским «Трансгаз» и венгерским 
FGSZ. Меморандум определил на-
правления сотрудничества по по-
ставкам дополнительных объемов 
газа из Азербайджана в Европу че-
рез модернизированное «Кольцо со-
лидарности», инициатором которо-
го выступила Болгария, причем все 
участвующие в этом проекте стра-
ны, в том числе Словакия, облада-
ют емкими подземными газохрани-
лищами и разветвленной сетью тру-
бопроводов для приема и хранения 
каспийского природного топлива. 
Как подчеркнул во время встречи 
глава государства, наша страна се-

годня поставляет газ в восемь стран 
континента и, «надеюсь, что девятой 
страной станет именно Словакия». 

В то же время Братислава рас-
сматривает Баку в качестве ключе-
вого партнера на Южном Кавказе по 
сотрудничеству в торгово-экономи-
ческой, транспортной, транзитной, 
инвестиционной областях, в инно-
вационной и IT-сферах. Словацкие 
компании заинтересованы и в уча-
стии в качестве подрядчиков в про-
ектах по строительству и реконструк-
ции на освобожденных территориях 
Карабахского и Восточно-Зангезур-
ского экономических регионов. Как 
отметил Президент Ильхам Алиев, 
«реконструкция села Гарвенд Агдам-

ского района будет осуществлена сло-
вацкой компанией в рамках реализа-
ции концепций «Умный город» и «Ум-
ное село» в соответствии с самыми 
современными стандартами». Это 
крайне важное сообщение, фильтру-
ющее друзей от сторонних наблюда-
телей, советчиков, шептунов и зло-
пыхателей. 

И вообще, за последние годы пред-
приняты важные усилия по укрепле-
нию двусторонних отношений: рас-
ширена двусторонняя правовая база, 
подписаны 11 политических докумен-
тов, а также межправительственное 
соглашение об экономическом сотруд-
ничестве, охватывающее промышлен-
ность, строительство, транспорт, ло-
гистику, продвижение инвестиций, 
энергетику, горнодобывающую про-
мышленность, туризм, малый и сред-
ний бизнес, сельское хозяйство и дру-
гие области. 

В переводе на простой язык это 
значит, что между нами проблем нет 
и не предвидится, во всяком случае 
пока в Словакии у власти правитель-
ство, ориентированное на продвиже-
ние национальных интересов и не огля-
дывающееся на инструкции ПАСЕ, 
Европарламента и прочих деструк-
тивных организаций, главной целью 
которых является деление мира на 
«традиционно христианские» и «про-
чие» страны. 

Премьер-министр Словакии Ро-
берт Фицо также весьма озабочен свое-
образными тенденциями «свободного 
мира», даже, пожалуй, чересчур сво-
бодного от морального кодекса, пропи-
санного в исповедуемой ими религии, 
принадлежностью к которой там так 
гордятся. В интервью отечественным 
СМИ он был предельно откровенным, 
без опаски, что его сентенции могут 
не понравиться в Брюсселе, Страсбур-
ге и ряде других столиц. Он убежден 
в том, что Евросоюз влюблен в себя, 

считая, что является лучшим местом 
на планете, а потому вправе поучать 
других, хотя это не доказано. «Порой 
мне кажется, что возможности ци-
вилизационного воздействия Евросо-
юза постепенно иссякают, так как 
сегодня мы боремся за то, чтобы про-
сто понять, что является нормаль-
ным, а что - нет. Скоро в Страсбурге 
состоятся выборы в Европарламент, 
но во время избирательной кампании 
речь идет не о том, кто создаст луч-
шие социальные и экономические ус-
ловия, а обсуждается, сколько туа-
летов нужно в определенных местах, 
кричат об уважении и даже приори-
тете прав представителей ЛГБТ. Се-
годня в Европе модны темы, которые 
не приносят обществу никакого про-
гресса, и всему виной крайние амби-
ции Брюсселя, а это вредно для нас. 
Мы осознаем, что тотальный пере-
ход на «зеленую» энергетику нанесет 
ущерб промышленности - так, мы 
пообещали до 2035 года прекратить 
производство автомобилей, работа-
ющих на топливе, а это потеря ра-
бочих мест и навыков традиционной 
инженерии. Мы расходуем много де-
нег на войну и Украину, хотя можем 
тратить их на собственные нужды. 
Наши нервы на пределе, потому что 
теряется уважение к суверенным и не-
зависимым мыслям. Сегодня в ходе раз-
говора с вашим Президентом я увидел 
перед собой человека, который полно-
стью осознает, куда движется мир, 
и меня действительно радует то, что 
есть база для дальнейшего развития 
нашего сотрудничества. Этот ви-
зит является хорошей точкой от-
счета для обеих сторон. Было бы пе-
чально, если бы это было не так...», - 
сказал премьер-министр Словакии, 
рассуждающий о подлинной незави-
симости человека, выведшего свою 
страну на пик государственного су-
веренитета.

Без чуждого вмешательства 

Находящийся с официальным 
визитом в Азербайджане Пре-
зидент Республики Болгария 
Румен Радев и его супруга Де-
сислава Радева 8 мая посетили 
Аллею шехидов.

Президент Румен Радев почтил 
память героических сынов и дочерей 
Родины, погибших в борьбе за неза-

висимость и территориальную це-
лостность Азербайджана, возложил 
венок к мемориалу «Вечный огонь».

Затем высокому гостю и его су-
пруге, полюбовавшимся панорамой 
столицы с самой высокой точки Баку, 
была предоставлена информация об 
истории Аллеи шехидов и прово-
димых в городе работах по благо-
устройству.

Почтение памяти шехидов Ознакомление с Национальной гимнастической ареной
Находящийся с официальным 
визитом в Азербайджане Пре-
зидент Республики Болгария Ру-
мен Радев и его супруга Десис-
лава Радева 8 мая ознакомились 
с  Национальной гимнастиче-
ской ареной.

Министр молодежи и спорта Фа-
рид Гаибов и заместитель министра 
Мариана Василева проинформиро-
вали Президента Болгарии и его су-
пругу о созданных на арене условиях.

Было сообщено, что Националь-
ная гимнастическая арена, рассчитан-
ная на 9600 зрителей, состоит из двух 
частей. На арене регулярно осущест-
вляется процесс подготовки гимна-
стов к международным соревновани-
ям. Гимнастический зал здесь состоит 
из основной соревновательной и вспо-
могательной учебной частей, имеются 
также залы для тренировок, аудито-
рии, столовая для атлетов. В комплек-
се расположены пресс-центр, пункт 
первичной медицинской помощи, хо-
реографический и тренажерный залы, 
комнаты допинг-контроля, админи-
стративные помещения, магазины, 
кафе и другие подсобные помеще-

ния. На территории этого спортив-
ного объекта также построена го-
стиница, которая является одним из 
лучших гимнастических комплексов 
в мире. В этом спортивном сооруже-
нии, являющемся одним из лучших 
в мире гимнастических комплексов, 
также создан отель.

Было отмечено, что Федерация гим-
настики Азербайджана также актив-
но занимается широким привлечени-
ем населения к физической культуре 

и оздоровительным мероприятиям, 
подготовкой национальных спортсме-
нов, формированием и подготовкой 
сборных команд, их направлением на 
международные соревнования, сборы. 
Здесь около 200 мальчиков и девочек 
старше 12-13 лет, наряду со спортив-
ными занятиями, на основании до-
говоренности с Министерством об-
разования продолжают также свое 
образование. Федерация развивает 
связи со спортивными организаци-

ями зарубежных стран и междуна-
родными спортивными структурами.

Было отмечено, что на Нацио-
нальной гимнастической арене на 
высоком уровне был организован 
ряд авторитетных спортивных со-
ревнований. Наряду с престижны-
ми международными турнирами по 
различным видам гимнастики на этой 
грандиозной арене были организова-
ны: в 2016 году - церемония откры-
тия 42-й Всемирной шахматной олим-
пиады, в 2015 году - гимнастические 
соревнования Первых Европейских 
игр, а в 2017 году - IV Игр исламской 
солидарности, в 2018 году - чемпио-
нат мира по дзюдо.

После ознакомления с комплек-
сом Президент Болгарии и его супру-
га посмотрели показательные высту-
пления гимнасток.

Побеседовав с гимнастами, Пре-
зидент Болгарии Румен Радев и пер-
вая леди Десислава Радева встрети-
лись с болгарскими спортсменами 
и деятелями спорта, действующими 
в Азербайджане.

В заключение состоялся взаим-
ный обмен подарками и сделано фото 
на память.
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8 мая первая леди Республи-
ки Болгария Десислава Раде-
ва ознакомилась с образцами 
азербайджанской националь-
ной кухни.

Заместитель министра культуры 
Саадат Юсифова проинформирова-
ла первую леди Болгарии об особен-
ностях национальной кухни.

Гостье были представлены шах-
плов, кюкю, душбара, гутабы, дол-
ма из виноградных листьев, довга, 
а также шекербура, являющаяся 
одним из образцов традиционных 
азербайджанских сладостей, и дру-
гие изысканные блюда азербайджан-
ской кухни.

Затем первой леди Болгарии были 
продемонстрированы способы при-

готовления азербайджанских блюд.
Знакомство с вкуснейшими блю-

дами азербайджанской кухни произ-

вело приятное впечатление на пер-
вую леди Болгарии Десиславу Радеву.

АЗЕРТАДЖ

Визит 
завершен

8 мая завершился официаль-
ный визит Президента Ре-
спублики Болгария Румена 
Радева в Азербайджанскую 
Республику.

В Международном аэропорту 
Гейдар Алиев, где развевались го-
сударственные флаги двух стран, 
в честь высокого гостя был вы-
строен почетный караул.

Президента Болгарии Румена 
Радева в аэропорту провожали 
первый заместитель премьер-ми-
нистра Азербайджанской Респу-
блики Ягуб Эюбов, заместитель 
министра иностранных дел Ял-
чин Рафиев и другие официаль-
ные лица.

Первая леди Болгарии ознакомилась с образцами 
азербайджанской национальной кухни
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Роберт Фицо:

В ходе разговора с Президентом Ильхамом Алиевым 
я увидел перед собой человека, который полностью 
осознает, куда движется мир, и меня действитель-
но радует то, что есть база для дальнейшего раз-
вития нашего сотрудничества

СОТРУДНИЧЕСТВО
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Стремительный бег нашего 
времени прессует события, 

меняя ежесекундно ленту ново-
стей. И в этой бесконечной по-
литической турбулентности, на-
стойчиво грозящей катаклиз-
мами Третьей мировой войны, 
особенно остро ощущается код 
великой нравственности Гейда-
ра Алиева - надежной духовной 
основы блестящей Победы Азер-
байджана и его процветания.  

Великое счастье, что мы со спо-
койным сердцем можем заглянуть за 
горизонт и увидеть надежное буду-
щее, потому что строим его на нрав-
ственном фундаменте, заложенном 
общенациональным лидером Гейда-
ром Алиевым. 

Человек высоких нравственных 
дарований, в самый сложный и от-
ветственный период современной 
истории он был призван народом 
спасти Родину, помочь Азербайджа-
ну занять достойное место в «миро-
вой табели о рангах» как в экономи-
ческой, так и политических квалифи-
кациях. Только с Гейдаром Алиевым 
азербайджанский народ готов был 
связать свою судьбу, будущее сво-
их детей. 

Считается, что история - это по-
литика, которую нельзя исправить, 
но Гейдар Алиев был способен про-
водить такую политику, которая мог-
ла изменить ход самой истории. Ос-
новываясь на своем нравственном 
камертоне, он разрабатывал и при-
нимал самостоятельные, оригиналь-
ные и соответствующие националь-
ным интересам государственные ре-
шения. Общенациональный лидер 
сконцентрировал в себе политиче-
скую волю и титанический труд, 
создавая благоприятное простран-
ство для политического становления 
Азербайджанского национального 
государства. Этой благородной цели  
Гейдар Алиев посвятил свою бесцен-
ную жизнь. Он не щадил себя, всег-
да, даже в преклонные годы, работая 
на износ и всю щедрость своей ши-
рокой души отдавая Родине. 

Для сравнения, данные о самоот-
даче политика и его служении благу 
народа: президент США Джо Бай-
ден только за первые 580 дней сво-
его президентства провел в отпуске 
228 дней. Естественно, что если по-
явятся последние данные о том, как 
президент США продолжает интен-
сивно пользоваться отпусками, то об-
рушится его и так далеко не блестя-
щий рейтинг. Окончательные данные 
«борьбы за здоровый образ жизни» 
президента США будут подведены 
после итогов выборов 2024 года, при 
условии, что выиграют республикан-
цы. Такое государственное управле-
ние нет смысла комментировать, по-
тому что, как отмечал Гейдар Али-
ев, «история всегда все расставит по 
своим местам». 

К счастью, наш мудрый народ 
быстро понял безнравственную, гу-
бительную для нации, по своей сути 
изоляционистскую, лишенную даже 

намека на профессионализм поли-
тику тандема НФА-«Мусават». По-
литические дилетанты НФА-«Муса-
вата» больше всего опасались народ-
ной любви к Гейдару Алиеву и его 
авторитета в международной сре-
де. Сердце пламенного патриота не 
могло не откликнуться на просьбу 
азербайджанского народа о спасе-
нии страны, стоящей над пропастью 
расчленения, теряющей в те страш-
ные дни свои исконные земли. Толь-

ко с мудростью политического ру-
ководства Гейдара Алиева азербайд-
жанский народ связывал достижение 
гражданского согласия, изгнание ар-
мянских агрессоров и восстановле-
ние территориальной целостности 
своего национального государства. 
С высоты своего политического и го-
сударственного опыта Гейдар Али-
ев ввел, говоря современным язы-
ком, режим ручного антикризисного 
управления и предотвратил граж-
данскую братоубийственную войну. 

В октябре 1993 года подавляю-
щим большинством голосов Гейдар 
Алиев получил мандат доверия азер-
байджанского народа на президент-
ских выборах. «Тот, чьи притяза-
ния превосходят его знания и способ-
ности, - позже отмечал наш лидер, 
- всегда терпит поражение». Вну-
тренние политические потрясения 
были остановлены и началось стре-
мительное возрождение республи-
ки. Закономерно, что именно с этой 
октябрьской даты 1993 года, открыв-
шей этап восстановления государ-
ства, Президент Ильхам Алиев на VII 
съезде партии Yeni Azerbaycan обо-

значил начало трудного пути к Ве-
ликой Победе. 

Гейдар Алиев сломал барьеры меж-
дународной изоляции Азербайджана, 
по дипломатическим каналам итоги 
агрессии Армении и преступлений 
сепаратистов были доведены до ми-
ровой общественности, до этого на-
ходившейся под воздействием армян-
ской пропаганды. В результате меж-
дународные организации, наконец, 
приняли справедливые и усиливаю-

щие нашу позицию постановления 
и резолюции, связанные с армянской 
оккупацией. Весной 1994 года Гейда-
ру Алиеву удалось политическими 
мерами добиться режима прекраще-
ния огня в Карабахе. Международ-
ный бизнес без опасений за свои ин-
вестиции мог заняться нефтяными 
проектами. Ставка на нефтедобыва-
ющую промышленность, создание 
режима благоприятствования для 
западных инвесторов и одновремен-
но оставление контроля над отрас-
лью в руках государства сохранили 
ресурсный суверенитет Азербайд-
жанского государства. Уже к концу 
третьего года реализации «Контрак-
та века» Азербайджан вышел на этап 
экономической стабильности. 

Важно всегда помнить, что убе-
дить западных инвесторов в том, что 
Азербайджан действительно распо-
лагает заявленными запасами неф-
ти, мог только Гейдар Алиев, обла-
дающий личным дипломатическим 
тактом и авторитетом. 

Неоспоримы успешный опыт 
общенационального лидера по ру-
ководству республикой в советское 

время, его блестящие достижения 
на посту первого заместителя Пред-
седателя Совета Министров СССР. 
Талантливый организатор, практик 
и социально чуткий руководитель, 
Гейдар Алиев курировал огромные 
советские стройки и транспорт-
ные проекты. До настоящего вре-
мени функционируют газопроводы 
из Западной Сибири и Уренгоя в Ев-
ропейскую часть России и за рубеж, 
стройка двадцатого века Байкало- 
Амурская магистраль получает но-
вый виток развития.

22 апреля этого года Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев по лич-
ному приглашению Президента Рос-
сии Владимира Путина участвовал 
во встрече, посвященной 50-летию 
Байкало-Амурской магистрали. Пре-
зидент РФ отметил, что все усилия, 
труды, годы работы, которые Гейдар 
Алиев вложил в реализацию огром-
ного проекта БАМ, и сегодня игра-
ют существенную роль, причем не 
только для России, но и для всего Со-
дружества Независимых Государств, 
многие партнеры, в частности Китай, 
используют эту транспортную арте-
рию. Бывшие строители с любовью 
вспоминали про два построенных на 
БАМе поселка в азербайджанском 
народном стиле. Вокзалу на станции 
Ангоя было присвоено имя Гейдара 
Алиева. Наверно, не только у меня 
при просмотре этого телерепорта-
жа мелькнула мысль: про отца пре-
мьера Армении Никола Пашиняна 
никто ничего такого не смог бы рас-
сказать, даже если бы очень захотел.

Редкий политический лидер уже 
при жизни становится реальным во-
площением народной мечты. Гейдар 
Алиев как выдающийся архитектор 
суверенного национального Азер-
байджанского государства, разрабо-
тавший непреходящую систему на-
ших национальных ценностей, стал 
символом национального единства 
и идеалом лидера. «Подлинную ду-
ховность, - говорил Гейдар Алиев, 
- нельзя купить ни за миллионы, ни 
за миллиарды». 

Духовность и нравственность 
были имманентно присущи Гейда-
ру Алиеву, на их ценностном фун-
даменте он воспитывал своего по-
литического преемника, достойного 
защитника национальных интере-
сов Азербайджанского государства, 
победоносного Президента, Верхов-
ного Главнокомандующего Ильха-
ма Алиева. 

Поразительно, но факт дней рожде-
ния обоих лидеров носит сложную, 
но, на мой взгляд, не случайную сим-
волику: май - солнце, буйство кра-
сок и возрождение природы; конец 
декабря - ожидание нового года, за-
гадывание желаний, после 22 дека-
бря солнце поворачивает на весен-
нее равноденствие, а, значит, расцвет 
Азербайджана неиссякаем!  

Агия НАХЧЫВАНЛЫ, 
доктор политических наук, 

профессор, депутат 
Милли Меджлиса АР

Книга государственного и по-
литического деятеля, депутата 
Милли Меджлиса, кандидата 
технических наук Садига Гур-
банова «Лидер во все времена: 
философия управления и пре-
емственности», посвященная 
изучению деятельности вели-
кого государственного деятеля  
Гейдара Алиева, собирает мно-
гочисленные отзывы во многих 
странах мира.   

В своем отзыве на книгу лауреат 
Нобелевской премии мира 2007 года, 
заслуженный деятель науки Россий-
ской Федерации, профессор Святос-
лав Анатольевич Тимашев подчерки-
вает, что Азербайджан имеет много-
гранные дипломатические отношения 
и является членом самых влиятель-
ных международных организаций, 
союзов, экономических и финансо-
вых учреждений. 

«Для того чтобы донести до ми-
ровой общественности правду об 
Азербайджане и решать проблемы 
страны, очень важно быть членом 
международных организаций, по-
стоянно взаимодействовать с ними 
и поддерживать взаимовыгодные от-
ношения с мировыми государствами, 

- говорит профессор. - После обре-
тения независимости Азербайджан 
всегда придавал большое значение 
развитию сотрудничества с Россией. 
В укреплении дружественных отно-
шений между двумя странами осо-
бая роль и заслуга принадлежат об-
щенациональному лидеру Гейдару 
Алиеву. Благодаря именно его уси-
лиям эти отношения поднялись на 
уровень дружбы и стратегического 
партнерства. Мнение Гейдара Алиева 
о том, что Россия является страной, 
воплощающей в себе великие циви-
лизации Запада и Востока, что она 
играет особую роль в мировой поли-
тике, четко определяет роль и место 
России во внешней политике Азер-
байджана». 

Святослав Анатольевич считает, 
что сегодня Азербайджан - единствен-
ное государство на Южном Кавказе, 
которому удалось создать систему 
равноправных отношений с Росси-
ей: «Развитие взаимовыгодных от-
ношений с Россией важно с точки 
зрения обеспечения стабильности 

и безопасности в регионе. Расшире-
ние взаимовыгодного сотрудничества 
с Российской Федерацией, занима-
ющей особое место в политической 
системе международных отношений 
по экономическому, политическому 
и военному потенциалам, и разви-
тие многоплановых отношений Азер-
байджана с постсоветскими государ-
ствами с учетом современных геопо-
литических реалий рассматривается 
как один из важных аспектов внеш-
ней политики Азербайджана и Рос-
сии. Между официальной Москвой 
и Баку существуют очень прочные 
политические и экономические от-
ношения. 

Хочу напомнить слова Президен-
та России Владимира Путина, про-
звучавшие во время встречи с Пре-
зидентом Азербайджана Ильхамом 
Алиевым: «Гейдар Алиев был орга-
низатором великого проекта Байка-
ло-Амурской магистрали, имевше-
го важное значение для всего Совет-
ского Союза»,  и еще: «Все усилия, 
упорный труд и годы, которые ваш 
отец потратил на реализацию про-
екта БАМ, и сегодня играют важную 
роль». Это означает, что предстоит 
еще много работы». 

Святослав Анатольевич подчер-

кивает, что личность Гейдара Алиева 
еще долгие годы будет играть важную 
роль в российско-азербайджанских 
отношениях: «Исследование и изуче-
ние  феномена Гейдара Алиева явля-
ются одними из очень важных фак-
торов в этом направлении. Научная 
монография доцента Садига Гурба-
нова «Лидер во все времена: фило-
софия управления и преемственно-
сти» является ценным трудом в этом 
направлении. Я прочитал эту книгу, 
написанную на английском языке, 
с большим энтузиазмом и интере-
сом, и сделал для себя особые замет-
ки. Я увидел на азербайджанских ин-
тернет-ресурсах, что эта книга пред-
ставлена на Государственную премию 
в Азербайджане, и был рад этой но-
вости. Я высоко ценю и приветствую 
этот шаг. Вышеупомянутая книга до-
стойна всевозможных похвал и зай-
мет свое достойное место в сердцах 
людей, кто дорожит своей государ-
ственностью и считает себя истин-
ным патриотом своей страны». 

«Бакинский рабочий»

В Генеральной прокуратуре 
Азербайджанской Республи-

ки прошло мероприятие, посвя-
щенное 101-летию со дня рожде-
ния архитектора современного 
Азербайджана, основателя не-
зависимой государственности, 
общенационального лидера на-
шего народа Гейдара Алиева.

Как сообщили газете «Бакин-
ский рабочий» в пресс-службе ве-
домства, наряду с руководителями 
Генеральной прокуратуры и ее со-
трудниками в нем приняли участие 
также первый заместитель предсе-
дателя Милли Меджлиса, председа-
тель комитета по правовой полити-
ке и государственному строитель-
ству Али Гусейнли, другие депутаты 
и представители медиа. Участни-
ки мероприятия возложили цветы 
к бюсту великого лидера в здании 
Генеральной прокуратуры. 

Затем собравшиеся минутой мол-

чания почтили память общенаци-
онального лидера Гейдара Алиева 
и наших героических соотечествен-
ников, отдавших жизнь во имя сво-
боды Родины, после чего прозвучал 
Государственный гимн АР.

Открыв мероприятие, генераль-
ный прокурор Кямран Алиев рас-
сказал о беспрецедентных истори-
ческих заслугах и славном жизнен-
ном пути архитектора независимого 
Азербайджана, обладателя полити-
ческого мышления мирового мас-
штаба, прекрасного управленца, об-
щенационального лидера Гейдара 
Алиева. Он подчеркнул, что под ру-
ководством Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама Алиева, 
успешно продолжающего намечен-
ный выдающимся государственным 
деятелем политический курс, наш 
триколор гордо развевается на са-
мых высоких вершинах.

К.Алиев отметил, что Гейдар Али-
ев, воспринимавший незаменимое 

служение азербайджанскому наро-
ду как цель и смысл своей жизни, на 
всех этапах пребывания у полити-
ческой власти находился в центре 
борьбы за формирование и укре-
пление независимой азербайджан-
ской государственности, идеологии 
азербайджанства, а также благосо-

стояние нашего народа и страны. 
Генпрокурор подчеркнул, что ге-

ниальный государственный деятель 
благодаря своей политической му-
дрости, несгибаемой воле и твердо-
сти, а главное, общенациональной 
солидарности сохранил независи-
мый Азербайджан для нынешнего 

и грядущих поколений и вывел его 
на путь прогресса. В результате про-
долженной Президентом Ильхамом 
Алиевым успешной внешней поли-
тики Азербайджан превратился в го-
сударство-победителя, в результа-
те его твердой политической воли 
и беспрецедентной доблести слав-
ной Азербайджанской армии Кара-
бах был освобожден от вражеской 
оккупации, а восстановление терри-
ториальной целостности и полного 
суверенитета стало началом нового 
исторического этапа в жизни азер-
байджанского народа и государства.

Отметив, что под руководством 
Президента Ильхама Алиева и при 
активном участии Первого вице-пре-
зидента Мехрибан Алиевой на осво-
божденных от оккупации землях за 
короткий срок была проведена уско-
ренная восстановительная и сози-
дательная работа, генеральный про-
курор К.Алиев подчеркнул, что эта 
титаническая деятельность вызы-

вает у каждого из наших граждан 
гордость и радость, а в зарубежных 
странах - чувство восхищения.

Затем на мероприятии высту-
пили председатель комитета по 
природным ресурсам, энергетике 
и экологии Милли Меджлиса Са-
диг Гурбанов и начальник управ-
ления Генпрокуратуры Эльнур Му-
саев. Они подчеркнули, что обще-
национальным лидером Гейдаром 
Алиевым были осуществлены по-
следовательные меры по обеспече-
нию и экологической безопасности 
нашей республики, потому что эти 
проблемы всегда находятся в центре 
особого внимания, по намеченным 
приоритетам в сфере охраны окру-
жающей среды регулярно принима-
ются важные решения.

В заключение был продемон-
стрирован фильм о великом лиде-
ре Гейдаре Алиеве.

 БР

Код великой нравственности 
Гейдара Алиева - фундамент Азербайджана 

Чтим, любим, гордимся…
В Генеральной прокуратуре отметили день рождения Гейдара Алиева

Только с Гейдаром Алиевым азербайд-
жанский народ готов был связать свою  
судьбу, будущее своих детей

Лидер во все времена:
философия управления и преемственности



По итогам обсуждений жду от вас 
конкретных предложений. Прошу вы-
ступающих не повторяться с исто-
рией вопроса и не искать виноватых 
- это работа ученых в обозримом бу-
дущем. Мне нужен один, может быть, 
несколько конструктивных ответов, 
что нужно сделать прямо сейчас и ка-
ким путем последовательно добить-
ся освобождения оккупированных зе-
мель», - обратился патриарх геополити-
ки к присутствующим, среди которых 
были и ученые, и правоведы, и лиде-
ры парламентской оппозиции. 

Заранее оговорюсь, и это было вид-
но по настрою аудитории, что ника-
кого внятного ответа не последова-
ло, кроме шапкозакидательских вы-
ступлений, типа, «да что там думать, 
надо создать комиссию, которая бы 
поставила вопрос ребром, и решить 
этот вопрос на месте». И тогда обще-
национальный лидер доказал, что не 
зря широкие народные массы прида-
ли ему этот статус. 

Выступая с развернутой преамбу-
лой, он рассказал о царских временах, 
когда не было национальных респу-
блик, а генерал-губернаторы одним 
росчерком пера выселяли мусульман 
из целых регионов. Было повествова-
ние о многочисленных попытках на 
уровне ЦК КПСС и Верховного Со-
вета СССР передать теперь уже ка-
нувшую в Лету НКАО в состав Арме-
нии, однако тогдашний руководитель 
республиканской парторганизации 
Гейдар Алиев лично настоял на соз-
дании особой социально-экономи-
ческой поддержки автономной об-
ласти, в целях ее исключительного, 
в том числе культурного и полити-
ческого развития. 

Впрочем, не секрет, что отставка 
Гейдара Алиева со всех постов в со-
ветском правительстве и Политбюро 
связана была именно с аппетитами 
и территориальными претензиями 
дашнаков, спрятавшихся за личиной 
«товарищей коммунистов». После того, 
как был устранен последний рубеж 
сопротивления, начались митинги 
в Ханкенди с требованием «миацу-
ма», о котором, кстати, уже не пом-
нит даже широкая общественность 
коллективного Запада, которая 30-35 
лет назад буквально вспыхивала при 
упоминании «многострадальных ар-
мян под игом исламских радикалов». 

Общенациональный лидер рас-
сказал неосведомленным депутатам 
и о том, что с 1992 года и вплоть до 
Лиссабонского саммита 1996 года 
Минская группа ОБСЕ существо-
вала исключительно на бумаге, так 
как инициатором всех региональных 
процессов, включая Бишкекский до-
говор о прекращении огня с 12 мая 
1994 года, была исключительно Рос-
сия. «После подписания соглашения 
тотчас экс-министр обороны России 
Павел Грачев попросил коллег из Азер-
байджана и Армении приехать в Мо-
скву - посидим, мол, посоветуемся, как 
теперь освободить земли, и мы пове-
рили его словам. В ту пору не было со-
председателей Минской группы, был 
председатель на основе ротации - Ян 
Элиассон из Швеции. Во время беседы 
с ним вдруг мне сообщили, что Грачев 
проводит большое заседание о важно-
сти присутствия в Карабахе раздели-
тельных войск (аналогия с тем, что 
произошло четверть века спустя. - 
Прим. автора) для обеспечения ре-

жима прекращения огня. Представь-
те - министр одного суверенного госу-
дарства обсуждает то, что следует 
сделать на территории другого госу-
дарства, в частности, Азербайджа-
на. Я тотчас нашел предмет обеспо-
коенности - оказывается, с согласия 
Расула Гулиева и при участии наше-
го посла в Москве за моей спиной шли 
«предметные» переговоры», - раскрыл 
правду общенациональный лидер, ко-
торый и мысли допустить не мог о се-
паратных сделках. 

Напротив, Гейдар Алиев сделал 
упор на историческую природу и ши-
роту души азербайджанского наро-
да, который подзабыл историю регу-
лярных этнических чисток, начиная 
с 1805 года. «Когда началась последняя 
фаза конфликта и возникли земельные 
притязания к нам, все армяне мира 
объединились вокруг недальновидной 
идеи «миацума», забыв о внутренних 
противоречиях, а наш народ не смог 
объединиться из-за неустойчивого 
характера и отсутствия принци-
пиальности бывших руководителей 
республики. А после падения совет-
ской власти народу уже было не до 
карабахской проблемы - вспомнились 
старые обиды, начались внутренние 
раздоры, драчки, словом, вовсю пошла 
борьба за власть. А потому неудиви-
тельно, что объединившиеся армяне 
в такой ситуации с легкостью окку-
пировали наши земли», - четко и по-
следовательно, логично и педантично 
разъяснял ситуацию великий мудрец, 
а ведь в зале сидели и те, кто возглав-
лял когда-то пресловутую «борьбу за 
власть», обернувшуюся предательством 
национальных интересов. 

Обратите внимание, в этом высту-
плении нет и тени обвинения в адрес 
ура-патриотов с шапкозакидательски-
ми настроениями, нет также попыток 
устроить тест «на вшивость» в попыт-
ке указать на кого-то пальцем и до-
знаться, кто из чиновников где был 
во время сдачи семи оккупирован-
ных районов. 

Для философа во власти главный 
вопрос: сможем ли мы вместе в обо-
зримом будущем объединить име-
ющиеся в наличии экономические, 
в том числе, финансовые и органи-

зационные, дипломатические и во-
енно-политические ресурсы для вы-
полнения национальной задачи №1. 
Дилемма заключалась в том, что азер-
байджанцы по ходу истории не раз 
решали судьбы обширного региона, 
что документально засвидетельство-
вано в архивах, однако в последние 
двести лет довели свои возможности 
до ущербного состояния, что у про-
стого обывателя вызвало бы исклю-
чительно чувство сожаления. Но надо 
знать характер общенационального 
лидера, который во время своего вы-
ступления уже знал ответы буквально 
на все вопросы, но по-гроссмейстер-
ски не опережал события ни на йоту. 
А ведь действительно, если формаль-
но подойти к ситуации, к тому време-
ни, вдобавок к пятой части оккупи-
рованных территорий, с учетом тех, 

кто подвергся этнической чистке не-
посредственно в Армении, было более 
миллиона беженцев и вынужденных 
переселенцев, большинство которых 
приноравливались жить в палаточ-
ных городках и вагончиках. 

Однако для основательного ре-
шения проблемы надо было дипло-
матично избавиться от монополии 
одного «посредника», о чем общена-
циональный лидер рассказал макси-
мально доступно: «В декабре 1996 года 
на Лиссабонском саммите мы доби-
лись серьезного продвижения, когда 53 
государства, за исключением Армении, 
письменно признали территориаль-
ную целостность обеих стран, с наме-
рением предоставить высокий ста-
тус самоуправления в составе Азер-
байджана и обеспечить безопасность 
населения Нагорного Карабаха, как 
армянского, так и азербайджанско-
го. Для нас это было не совсем при-
емлемо, зато наметилось небольшое 
продвижение, хоть и без консенсуса. 
Я был вынужден пойти на беспреце-

дентный шаг в истории мировой ди-
пломатии, предложив усилить ста-
тус сопредседателей Минской группы, 
рекомендовав США в качестве сопред-
седателя, а Армения и Россия приня-
ли Францию. Благодаря дипломати-
ческому демаршу сопредседателями 
стали три державы, после чего мы по-
требовали, чтобы они дали конкрет-
ные предложения, тем самым выбив 
монополию из рук одной столицы». 

После всего этого предложения 
посыпались как из рога изобилия, 
включая поэтапные и пакетные ре-
шения, а также намерение создать так 
называемое «общее государство», ког-
да официальный Баку не имел бы ни-
каких видов ни на НКАО, ни на ок-
купированные территории, объяв-
ленные кликой Кочаряна-Саргсяна 
«буферной зоной». Понятное дело, уму-

дренный знаниями и практическим 
опытом патриарх геополитики давал 
прилюдную отповедь дипломатам из 
Москвы, Парижа и Вашингтона, а од-
нажды и вовсе заявил: «Вы пускаете 
пыль в глаза, будто таким образом 
печетесь о территориальной целост-
ности обеих стран. Неужели мы на-
столько глупы, чтобы не понять, что 
значат ваши предложения?» 

Гейдар Алиев выстраивал обще-
народную концепцию, а потому при-
гласил в зал руководителей в ту пору 
«модных» оппозиционных политиче-
ских сил, когда-то способных соби-
рать на массовые митинги протест-
ного электората несколько десятков 
тысяч человек. «О, граждане, живу-
щие необоснованными политическими 
амбициями, вы приглашены сюда для 
реальных обсуждений, во избежание 
газетных домыслов и слухов, и я еще 
раз заявляю, что ни одно из опублико-
ванных вами газетных предложений, 
далеких от всенародного волеизъяв-
ления, не может быть принято. Ко-

нечно, любые заявления, достойные 
внимания, в первую очередь должен 
обсудить Милли Меджлис, чтобы за-
тем вынести на обсуждение электо-
рата. И потом, знайте, что и сегод-
ня, и завтра Гейдар Алиев не примет 
ничего такого, что противоречит ин-
тересам Азербайджана. А во-вторых, 
если в результате компромиссов воз-
никнет мысль о возможных шагах, мы 
предадим их огласке. В разных столи-
цах предлагают вопрос решить двум 
президентам, но как это сделать, если 
земли одного из них оккупированы при 
наличии миллиона с лишним бежен-
цев, а страна другого имеет огром-
ные экономические трудности, при 
этом его армия держит под оккупа-
цией азербайджанские земли, не имея 
на это ресурсов». 

Обратите внимание, насколько 
дипломатично общенациональный 
лидер подвел депутатов и политиков, 
а заодно глобальное общественное со-
знание к мысли о том, что армянское 
правительство устало от сидения на 
нескольких стульях, и что любые тер-
риториальные притязания должны 
иметь экономическую и военно-по-
литическую составляющую. Жаль, что 
ему не удалось довести дело до конца, 
но все мы помним, как 1 октября 2003 
года общенациональный лидер в об-
ращении к народу сказал: «Верю, что 
судьбоносные вопросы, планы, дела, ко-
торые я не смог довести до конца, при 
вашей помощи и поддержке сможет 
завершить Ильхам Алиев. Я верю ему 
как себе и возлагаю большие надежды 
на его будущее».

И он вновь не ошибся в своей даль-
новидности, так как выдающийся ду-
ховный и политический наследник ре-
шил практически все задачи, стоящие 
перед государством и воспрянувшей 
нацией. Более чем успешное правле-
ние нынешнего лидера глобального 
обновления стало не только символом 
внутриполитической стабильности, 
которая находит отражение в том чис-
ле в балансе и росте экономических 
показателей Страны огней, но и при-
мером того, как она может качествен-
но укрепить свою международную ре-
путацию. Главная причина в том, что 
Президент Ильхам Алиев на государ-
ственном посту №1 с первого же дня 
инаугурации 31 октября 2003 года из-
начально заявил о приверженности 
всесторонней политической преем-
ственности. Иными словами, все реа-
лизованные масштабные инициативы 
фактически реактивировали и при-
дали еще большую зрелость плодам 
управленческих подходов отца-осно-
вателя государства нового типа, ког-
да даже национальная идея воспри-
нимается, как укрепление единой се-
мьи десятков народов. Впрочем, этот 
постулат сыграл ведущую роль в ре-
кордном по результатам завершении 
Отечественной войны 2020 года. 

За два десятилетия с небольшим 
нахождения у власти действующий 
глава государства смог создать непо-
колебимую основу для эффективно-
го и сбалансированного управления, 
а потому на сегодняшний день поли-
тическая система Азербайджана фак-
тически не сталкивается ни с какими 
внутренними вызовами и даже пока-
зывает фантастическую устойчивость 

к широкому спектру рисков. Это ре-
зультат не столько слабости, поляр-
ности и утраченной функциональной 
способности местной оппозиции, о ко-
торых принято говорить в экспертной 
среде, сколько личных качеств менед-
жера и управленца, присущих всена-
родному Президенту. 

Более того, официальному Баку 
даже в наиболее кризисные годы не-
изменно удавалось максимально сни-
зить риски по периметру основных на-
циональных интересов. Даже исходя 
из сухой статистики, констатируем, 
что Национальная армия под беспри-
мерным руководством победоносно-
го Верховного Главнокомандующего 
Ильхама Алиева сумела убедительно 
и с минимальными для себя потерями 
в кратчайший срок (к 15 декабря 2020 
года, в соответствии с трехсторонним 
Заявлением о прекращении огня) вер-
нуть контроль почти над всей обще-
признанной территорией Карабахского 
и Восточно-Зангезурского регионов, 
что почти три десятилетия фигуриро-
вало в качестве основного пункта на-
циональной повестки действий. Под 
руководством главы государства ре-
спублика фактически сломала воен-
но-политический и дипломатический 
тупик вокруг некогда оккупирован-
ного региона, открыв пространство 
для тотальной реинтеграции в интер-
национальное общество местного ар-
мянского населения, с комплексным 
учетом интересов Страны огней, без 
выделения этносов в особую графу. 

«Вопрос о статусе Карабаха боль-
ше не стоит, он отправлен на свалку 
истории», - просто и доступно оценил 
ситуацию в обращении к народу Пре-
зидент Ильхам Алиев. При этом его 
приверженность дипломатии стала об-
разцом для всех участников стреми-
тельно развивающихся региональных 
процессов, в том числе и армянско-
го правительства - его поведенческая 
модель входит в конфликт интересов 
и с тамошней оппозицией, и с тради-
ционными «заступниками христиан-
ской цивилизации». Так что не за го-
рами ожидаемое заключение мирно-
го договора между двумя столицами 
- этот курс диктует и новая ситуация 
в регионе, сформированная 20 сентя-
бря прошлого года по завершении то-
чечной антитеррористической опера-
ции, приведшей к выкорчевыванию 
самих основ сепаратизма. 

А потому неудивительно, что рей-
тинг общественного доверия к главе 
государства стабильно держится на 
самых высоких уровнях, что показа-
ли итоги внеочередных президентских 
выборов 7 февраля, когда ни один из 
его гипотетических конкурентов не 
набрал даже 3 процентов электораль-
ных предпочтений. Причина в том, что 
за двадцатилетие нахождения у руля 
государства действующий Президент 
практически выполнил все свои пред-
выборные обещания: осуществлены 
полномасштабные региональные про-
екты, государственные доходы идут 
в рост, созданы новые рабочие места, 
социальные проблемы находят опера-
тивные решение, и сейчас Азербайд-
жан стал фактическим и безусловным 
лидером в более обширном регионе, 
чем Южный Кавказ, задающим но-
вые глобальные тенденции. 
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Историю движут титаны

Гейдар АЛИЕВ:

Верю, что судьбоносные вопросы, планы, 
дела, которые я не смог довести до конца, 
при вашей помощи и поддержке сможет 
завершить Ильхам Алиев
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Выражена глубокая признатель-
ность руководству Турции и всему 
братскому турецкому народу за по-
литическую и моральную поддерж-
ку, оказанную Азербайджану во вре-
мя Отечественной войны.

Подчеркивалось, что две страны 
тесно сотрудничают в международ-
ных организациях и всегда поддер-
живают позиции друг друга. Азер-
байджан придает большое значение 
Организации тюркских государств. 
В выступлении Президента Ильха-
ма Алиева на церемонии инаугура-
ции эта организация была оценена 
как главная международная струк-
тура для Азербайджана, а продол-
жение усилий в рамках ОТГ обо-
значено в качестве внешнеполити-
ческого приоритета правительства.

Высоко оценена динамика раз-
вития связей между Азербайджаном 
и Турцией в различных сферах, осо-
бенно в экономическом, торговом, 
инвестиционном, транспортно-тран-
зитном, энергетическом, промыш-
ленном, сельскохозяйственном, гу-
манитарном и других направлени-
ях. Выражено удовлетворение тем, 

что Турция является одним из ос-
новных партнеров Азербайджана 
как по импорту, так и по экспор-
ту, а также по торговому обороту.

В 2023 году взаимный товароо-
борот, увеличившись на 31%, достиг 
рекордных $7,65 млрд, правительства 
полны решимости и впредь прила-
гать совместные усилия для дости-
жения поставленной главами госу-
дарств цели по доведению объема 
товарооборота до $15 млрд.

В этой связи подчеркнута важ-
ность решений и договоренностей, 
достигнутых на заседаниях Совмест-
ной межправительственной комис-
сии. Выражена уверенность в том, 
что расширение сферы охвата Согла-
шения о преференциальной торгов-
ле, а также реализация планов дей-
ствий, подписанных между двумя 
странами, придаст импульс дальней-
шему увеличению товарооборота.

Акцентировано внимание на 
важной роли гигантских проектов, 
разработанных в результате азер-
байджано-турецкого сотрудниче-

ства, в обеспечении энергетической 
безопасности Европы. Строитель-
ство газопровода Ыгдыр-Нахчыван 
расценено как один из актуальных 
вопросов в энергетической повестке.

Высоко оценено развитие сотруд-
ничества в транспортной сфере, до-
ведено до внимания, что в 2023 году 
общий объем грузоперевозок между 
двумя странами увеличился на 42,5%.

Было подчеркнуто важное зна-
чение железной дороги Баку-Тби-
лиси-Карс с точки зрения расшире-
ния транзитных возможностей двух 
стран, а скорый ввод в эксплуата-
цию железной дороги после работ 
по расширению позволит достичь 
объема перевозимых по БТК грузов 
до 5 млн тонн. Также подчеркнута 
важность реализации проекта желез-

ной дороги Карс-Нахчыван с точки 
зрения обеспечения прямого желез-
нодорожного сообщения между ос-
новной частью Азербайджана и Тур-
цией. До сведения турецкой сторо-
ны доведено, что азербайджанская 
сторона уже приступила к рекон-
струкции соответствующей желез-
нодорожной линии в Нахчыване. 

Все вопросы транспортной по-
вестки решаются в позитивном рус-
ле. Отменены некоторые дорожные 
налоги и пошлины, взимаемые с ту-
рецких автоперевозчиков, въезжа-
ющих в Азербайджан, значительно 
увеличено количество предназначен-
ных для обмена бланков разреше-
ний на автомобильные перевозки.

На заседании обсуждались во-
просы взаимовыгодного сотрудни-
чества между Азербайджаном и Тур-
цией во всех направлениях, включая 
инвестиции, возобновляемую энер-
гию, сельское хозяйство, управле-
ние водными ресурсами, в частности 
охрана и рациональное использова-
ние водных ресурсов бассейнов рек 

Араз и Кура, борьба с изменением 
климата, подготовка к 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 
- COP29, развитие сфер здравоохра-
нения, культуры, туризма и других.

Были заслушаны доклады чле-
нов делегаций двух стран по вопро-
сам повестки.

В завершение премьер-министр 
Али Асадов и вице-президент Джев-
дет Йылмаз подписали Протокол  
11-го заседания Совместной межпра-
вительственной комиссии по эко-
номическому сотрудничеству меж-
ду Азербайджанской Республикой 
и Турецкой Республикой и План дей-
ствий, охватывающий ряд направ-
лений сотрудничества.

Между двумя странами были 
также подписан ряд других доку-
ментов.

Затем премьер-министр Азер-
байджанской Республики Али Аса-
дов и вице-президент Турецкой Ре-
спублики Джевдет Йылмаз высту-
пили с заявлениями для прессы. 

Пик стратегического партнерства и союзничества 
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Контекст

Мультикультурализм на экспорт
Мы беседуем с известным рос-

сийским политологом, директором 
Института политических исследо-
ваний Сергеем Марковым о толе-
рантности и мультикультурализме 
в Азербайджане, о диалоге ради мира 
и глобальной безопасности.

- Всемирный форум межкуль-
турного диалога является исклю-
чительно важным мероприятием 
и тому есть несколько причин, - 
говорит собеседник. - Самая важ-
ная из них заключается в том, что 
в настоящее время происходит пе-
ремешивание различных культур 
в мире, что потенциально может 
породить ряд проблем: межнацио-
нальную напряженность, конфлик-
ты как внутри обществ, так и меж-
ду обществами, социальными, этни-
ческими, религиозными группами 
и государствами. Но прежде всего 
именно внутри общества, где про-
исходит интенсивное перемешива-
ние, есть большая возможность для 
роста межэтнических конфликтов, 
которые с этой точки зрения явля-
ются межкультурными. 

Помимо межэтнических кон-
фликтов, которыми наводнена Ев-
ропа, существуют межрелигиозные 
конфликты, имеющиеся как в стра-
нах Старого Света, так и в Африке 
и на других континентах, где борь-
ба между различными племенами 
приобретает характер резни меж-
ду мусульманами и христианами. 

Кроме этого, сейчас в мире на-
блюдается бум новых культур, назы-
ваемых еще субкультурами. Это мо-
жет выражаться в конфликте между 
представителями различных моло-
дежных культур, что зачастую пе-
рерастает в прямые столкновения, 
драки. 

Таким образом, межкультурный 
диалог должен погасить конфликт-
ный потенциал, но одновременно он 
должен оптимизировать положитель-
ный потенциал. В межкультурном 
общении возникает много возмож-
ностей и перспектив для создания 
нового. Недаром говорят, что науч-
ные открытия последних десятиле-
тий большей частью происходят на 
стыке различных наук.  

- В чем секрет толерантности 
и мультикультурализма в Азер-
байджане?

- Ответ на этот вопрос интересен 
всем, так как он пока не имеет еди-
ного, консенсусного ответа. На мой 
взгляд, тут мы имеем дело с сочета-
нием нескольких факторов. Первый 
заключается в историческом опы-
те азербайджанского народа, побы-
вавшего в составе разных империй 
и за это время научившегося толе-
рантности и начавшего ценить муль-
тикультурализм. Вторая причина - 
очень высокая культура политиче-
ского руководства Азербайджана. 
Я имею в виду прежде всего Пре-
зидента Ильхама Алиева и Первого 
вице-президента Мехрибан Алиеву. 
Это очень культурные и образован-
ные люди. Кстати говоря, в ходе ди-
алога глав Азербайджана и Армении 
в прямом эфире все наблюдатели от-
метили, что Президент Ильхам Али-
ев оказался на порядок образован-
нее и культурнее, чем премьер-ми-
нистр Никол Пашинян. 

Ильхам и Мехрибан Алиевы уде-
ляют большое внимание вопросам 
гармоничного сочетания различных 
народов, и политика главы азербайд-
жанского государства заключается 
не в вытеснении представителей дру-
гих национальностей и религий, не 
в стремлении к моноэтничности, ко-
торая создана в соседней Армении, 
а наоборот, в создании мультикуль-
турного общества.

Еще одна причина связана с на-
шим общим советским историческим 

прошлым, так как именно в СССР 
на протяжении десятилетий куль-
тивировалась идеология дружбы на-
родов, которая вошла в сознание, 
плоть и кровь миллионов жителей 
Азербайджана.

А Баку, ведь это не просто столица 
и крупнейший город Азербайджана, 
в городе и окрестностях проживает 
до трети населения всей страны, на 
долю столицы приходится до двух 
третей социально активного насе-
ления республики. Хорошо извест-
но, что термин «бакинец» на протя-
жении десятилетий отражал макси-
мальный мультикультурализм, даже 
когда такого слова еще не знали, но 
тем не менее в одном городе мирно 
и дружно проживали представите-
ли десятков народов. 

Также не будем забывать, что Азер-
байджан получил прививку от ради-
кального национализма в виде вла-
сти Народного фронта. Эта власть 
ввергла страну в пучину кризиса, 
Азербайджан находился на грани 
исчезновения по причине проводи-

мой ими националистической поли-
тики. Но азербайджанский народ от-
верг эту политику, призвав к власти 
своего великого сына Гейдара Алие-
ва, который вызволил страну из пу-
чины, фактически спас ее от граж-
данской войны. 

Полагаю, что сочетание всех вы-
шеперечисленных причин выража-
ется в высокой степени толерантно-
сти, даже более правильным был бы 
термин «взаимоуважение». По мне 
термин «толерантность» не столь 
позитивен. Ведь в реальности «то-
лерантность» означает не замечать 
другую нацию. А вот термин «друж-
ба народов», означает то, что разни-
цу между народами следует замечать 
и получать от этого удовольствие. 

Также хотел бы в качестве еще од-
ной причины мультикультурализма 
в Азербайджане отметить общий вы-
сокий уровень образования и куль-
туры в обществе. И это сочетание 
привело к тому, что мультикульту-
рализм был обозначен в качестве 
основы государственной идеоло-
гии Азербайджана, что и стало од-
ной из главных причин процвета-
ния страны. 

- Что вы думаете по основной 
теме VI Всемирного форума меж-
культурного диалога «Диалог ради 
мира и глобальной безопасности»?

- Полагаю, что еще 5-6 лет на-
зад тема форума звучала бы по-ино-
му и слово «безопасность» не было 
бы одним из главных для межкуль-
турного диалога, нашли бы какие -
-то более спокойные слова. Но се-
годня очевидно, что тема глобаль-
ной безопасности и ее повышения 
является одной из основных в со-
временном мире. При этом гонка 
вооружений происходит не толь-
ко в России и Украине, но и в боль-
шинстве регионов мира. Люди гото-
вятся к большим войнам и одной из 
причин этого является рост циви-
лизационных отличий. 

Как мы помним, на протяжении 
десятилетий в мире было два основ-
ных полюса, две основные идеологии 
и два ориентированных в будущее 
цивилизационных проекта: либе-
рально-демократический, ориенти-
рованный на США и Европу, и соци-

алистическо-коммунистический, свя-
занный с СССР, Китаем и частично 
Индией. Однако с развалом СССР, 
а также частичным разворотом Ки-
тая и Индии в сторону капитализ-
ма социалистическо-коммунистиче-
ский проект был разрушен. В итоге 
сформировалась единая сверхциви-
лизация. Но как предсказывали та-
кие маститые аналитики, как Хан-
тингтон, природа не терпит монотон-
ности, и на месте канувших в Лету 
двух проектов, устремленных в бу-
дущее, стали произрастать проекты 
из прошлого. К такого рода проек-
там следует отнести китайский путь 
развития, основывающийся на ты-
сячелетней китайской цивилизации. 
Отдельным цивилизационным про-
ектом обладает Индия, уже много 
лет подряд возглавляемая премье-
ром Моди, олицетворяющим собой 
не столько социалистическую (как 
это было в Индийском националь-
ном конгрессе), сколько националь-
но-культурную особенность развития 
страны. Не менее древними корня-
ми обладает персидская цивилиза-
ция (Иран) со своим путем разви-
тия. При этом есть все основания 
полагать, что особенности цивили-
заций будут прорастать. Но важно 
сделать так, чтобы все эти цивили-
зации, базирующиеся не на проек-
тах будущего, а на культурных осо-
бенностях и паттернах прошлого, не 
вступали между собой в конфликты 
из-за имеющихся различий. 

Конечно, налаживание внутри-
странового межкультурного диало-
га имеет большое значение для вну-
треннего мира в любой стране. Здесь 
нет готовых решений. Страны, опере-
дившие другие государства в чем-то 
одном, отстают в другом. К примеру, 
если взять Европу, то там были до-
стигнуты большие успехи в том, что 
касается примирения между наро-
дами. Самый яркий пример - Фран-
ция и Германия, которые воевали 
друг с другом на протяжении сто-
летий, сейчас представляют собой 
почти идеальный геополитический 
тандем, являющийся основой ЕС. 
С другой стороны, Франция, Бель-
гия и частично Германия упустили 
контроль над ситуацией в некоторых 

религиозных и этнических общи-
нах. В результате власть в них оказа-
лась захвачена радикальными рели-
гиозно-этническими группировка-
ми. Это приводит к тому, что раз за 
разом предпринимаются террори-
стические атаки в этих странах, ко-
торые организованы не нынешними 
мигрантами, а французскими граж-
данами, являющимися мигрантами 
уже во втором поколении. Однако 
они до сих пор не интегрированы 
во французское общество, так как 
французское государство оказалось 
неспособным это сделать. Таким об-
разом, добившись успехов в одном 
деле, европейцы допустили провал 
в другом. В этом случае опыт, нако-
пленный в Азербайджане и России, 
является показательным. Я давно 
уже говорю о том, что мэрам евро-
пейских городов было бы полезно 
посещать семинары в Казани, где ве-
ликолепно налажены диалог между 
христианами и мусульманами, рус-
скими и татарами, работа госструк-
тур по контролю за ситуацией в раз-
личных общинах. 

Мэрам тех же европейских горо-
дов, на окраинах которых постоян-
но происходят межэтнические стол-
кновения и беспорядки, а на улицах 
жгут автомобили, было бы полезно 
приехать в Баку и поучиться опы-
ту налаживания мультикультура-
лизма, взаимодействию различных 
этнических и религиозных групп по 
всей республике. 

Азербайджан вполне мог бы про-
двигать свой потрясающий опыт меж-
культурного и межэтнического диа-
лога и презентовать его в том числе 
в экспортном варианте. Азербайд-
жан не должен учиться мультикуль-
турализму у Европы, это европейцы 
должны учиться мультикультурализ-
му и дружбе народов у Азербайджана. 
С этой целью необходимо проводить 
семинары, конференции и распро-
странять великолепный азербайд-
жанский опыт. Уверен, что европей-
ские страны смогут сэкономить себе 
миллиарды евро на несостоявшихся 
погромах, если будут использовать 
азербайджанский опыт.  

Доминанта политической культуры
К ним относятся международные 

соглашения, национальные страте-
гии, политические дебаты и экономи-
ческие интересы. Основой междуна-
родной политики в области климата 
являются принятые международ-
ные акты, такие как Парижское со-
глашение, цель которого - ограни-
чить глобальное потепление до ме-
нее чем 2 градуса Цельсия. 

Эффективность этих соглашений 
зависит от сотрудничества и обяза-
тельств всех стран, что представляет 
собой значительный политический 
вызов. Ведь разные страны, исхо-
дя из своих национальных и госу-
дарственных интересов, принимают 
различные официальные подходы 
к сокращению выбросов углекислого 
газа и адаптации к изменению кли-
мата. Например, такие страны, как 
Дания и Германия, приняли амби-
циозные планы по переходу на воз-
обновляемые источники энергии, 
в то время как другие государства 
медленнее вносят изменения в свои 
национальные политики.

Мы также являемся свидетеля-
ми ожесточенных политических де-
батов, во время которых формиру-
ется довольно жесткое оппозицион-
ное движение. Во многих странах 
вопросы климатической политики 
вызывают значительные политиче-
ские споры и даже конфликты. На-
пример, в США вопрос о мерах по 
борьбе с изменением климата часто 
делит политиков на основе партий-
ной принадлежности.

Аналитический дискурс в кон-
тексте борьбы с изменением клима-
та часто фокусируется на изучении 
причин и последствий, разработ-
ке стратегий адаптации и смягче-
ния последствий, а также на оцен-
ке политических и экономических 
последствий различных подходов. 

Так, исследования климата бази-
руются на сборе и анализе данных 
о температуре, уровне моря, выбро-

сах парниковых газов и других свя-
занных параметрах. Ученые исполь-
зуют эти данные для моделирова-
ния и прогнозирования изменений 
климата, что позволяет правитель-
ствам и организациям принимать 
соответствующие решения.

Аналитики и исследователи оце-
нивают эффективность текущих 
и прошлых политических инициа-
тив в области климата, рассматри-
вая их социальные, экономические 
и экологические последствия. Они 
анализируют, какие подходы были 
успешными, а какие нет, и выявля-
ют потенциальные улучшения или 
альтернативные стратегии.

Аналитические группы и меж-
дународные организации, такие как 
Межправительственная группа экс-
пертов по изменению климата, раз-
рабатывают различные сценарии из-
менения климата, основанные на 
разных уровнях выбросов и полити-
ческих ответах. Это помогает пред-

ставить возможные будущие сце-
нарии и планировать на основе их 
различные прогнозы.

Экономисты изучают стоимость 
действий и бездействия в отноше-
нии климата, включая потенциаль-
ные потери от природных катастроф, 
связанных с изменением климата, 
и затраты на сокращение выбросов. 
Это включает анализ стимулов для 
возобновляемых источников энер-
гии, налогов на углерод и других эко-
номических инструментов.

С этой точки зрения проблема 
изменения климата требует междис-
циплинарного подхода, включающе-

го экологию, экономику, социоло-
гию, политологию и другие области. 
Это способствует более глубокому 
пониманию взаимодействия меж-
ду природными системами и чело-
веческими обществами.

Наряду с этим энергетические 
компании, особенно те, которые за-
нимаются добычей ископаемого то-
плива, могут оказывать значительное 
влияние на политические процессы, 
стремясь замедлить или изменить 
климатические инициативы, кото-
рые могут угрожать их бизнесу.

Примечательно, что параллельно 
с этим преобладают и социальные 

движения. Гражданские инициати-
вы и протесты, такие как движение 
Fridays for Future, играют значитель-
ную роль в усилении общественно-
го давления на политиков и компа-
нии для более активных действий 
в области климата.

Важным аспектом политики яв-
ляется не только снижение выбро-
сов в природу, но и адаптация к уже 
наблюдаемым изменениям климата. 
Это особенно актуально для разви-
вающихся стран, которые сталкива-
ются с серьезными последствиями, 
такими как повышение уровня моря 
и учащение экстремальных погод-
ных условий. Вопросы климатиче-
ской справедливости и распределе-
ния ресурсов для адаптации также 
становятся всt более актуальными.

Следует учесть, что все перечис-
ленные аспекты взаимосвязаны и вли-
яют друг на друга, создавая сложную 
и динамичную политическую аре-
ну, на которой формируются стра-
тегии и решения по борьбе с изме-
нением климата.

Комплексность этой проблема-
тики требует глубокого понимания 
всех аспектов и политической воз-
можности найти баланс между эко-
номическими, социальными и эко-
логическими интересами.

Здесь необходимы своеобраз-
ные политические методы и техно-
логии. Поэтому принятые полити-
ческие решения в области чистых, 
«зеленых» технологий могут сыграть 
ключевую роль в сокращении вы-
бросов парниковых газов и повыше-
нии эффективности ресурсов. Сле-
дует учесть, что инвестиции в ис-
следования и разработки в секторе 
возобновляемых источников энер-
гии, «умных» городских инфраструк-
тур и устойчивого транспорта мо-
гут привести к снижению зависимо-
сти от ископаемых видов топлива.

Ни одному из участников дан-
ного процесса, а значит, никому, не 
следует забывать, что проблема из-

менения климата требует глобаль-
ных усилий, но также может быть 
источником международных напря-
женностей, особенно когда речь идет 
о распределении ответственности 
и ресурсов между развитыми и раз-
вивающимися странами. Примером 
может служить обсуждение прин-
ципов «исторической ответствен-
ности» в рамках климатических пе-
реговоров.

Развитие климатического зако-
нодательства также играет важную 
роль в формировании политической 
повестки. Включение климатических 
целей в национальное законодатель-
ство и международные договоры по-
могает обеспечивать юридическую 
силу по обязательствам стран.

Кроме того, повышение уров-
ня осведомленности и образования 
среди населения способствует укре-
плению гражданской поддержки не-
обходимых мер. Образовательные 
программы и информационные кам-
пании могут изменить обществен-
ное мнение и повысить уровень уча-
стия населения в климатической по-
литике.

Наконец, необходимо учитывать 
этические и моральные аспекты, свя-
занные с изменением климата. Это 
включает в себя вопросы межпоко-
ленческой справедливости и прав 
человека, так как текущие действия 
оказывают влияние на будущие по-
коления и на самые уязвимые груп-
пы населения по всему миру.

Таким образом, политическая 
борьба с изменением климата тре-
бует комплексного подхода, в кото-
ром переплетаются научные данные, 
технологические инновации, юри-
дические механизмы, образователь-
ные инициативы и этические сооб-
ражения. Это позволяет формиро-
вать эффективную и справедливую 
политику, способную противосто-
ять вызовам климатического кризи-
са, что и намечается в ноябре в Баку 
на конференции COP29.

Сергей Марков:

Азербайджан вполне мог 
бы продвигать свой по-
трясающий опыт меж-
культурного и межэтни-
ческого диалога и презен-
товать его в том числе 
в экспортном варианте
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Запад в целях реализации сво-
их грязных намерений и под-

рывной деятельности продол-
жает свою целенаправленную 
деструктивную политику в ряде 
регионов, в том числе и на Юж-
ном Кавказе.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

После череды безуспешных попы-
ток проникновения в наш регион Запад 
ужесточил методы в этом направле-
нии. Удастся ли Европе достичь своих 
целей или нет, мы узнали в беседе со 
специа листом по международным отно-
шениям, доктором политических наук  
Ираклием Гогавой.

- Что происходит в Грузии?
- Если коротко, то это антико-

лониальное восстание. Дело в том, 
что либерально-глобалистский За-
пад уже 30 лет содержит в Грузии 
мощную пятую колонну. Около  
20 тыс. человек находятся на содер-
жании, платят им хорошо. У этой пя-
той колоны единственная задача: не 
допустить ухода Грузии из-под ко-
лониальной, вассальной зависимо-
сти от западных либеральных цен-
тров принятия решений. 

- И в чем же это выражается? 
- В экономическом плане нас загна-

ли в модель «вашингтонского кон-
сенсуса», что подразумевает отноше-
ния между Западом и Грузией в фор-
мате метрополия-колония. Согласно 
этой модели Грузия должна постав-
лять Западу дешевую рабочую силу, 
отправлять туда свои природные ре-
сурсы (золото, медь, диатомит, лес, 
марганец, металл, цветные метал-
лы), а взамен покупать у них про-
мышленную продукцию. Запад на 
нас зарабатывает миллиарды долла-
ров каждый год. Более 300 тыс. гру-
зин строят экономику Европы, при 
этом зарабатывают в три раза мень-
ше местной рабочей силы, платят там 
налоги и большинство не имеет ни 
медицинского страхования, ни дру-
гих социальных гарантий. 

В Грузии иностранный банков-
ский капитал зарабатывает в три раза 
больше, чем в самой Европе или в Се-
верной Америке. Нас загнали в дол-
говую яму, ежегодно одно лишь об-
служивание процентов этого долга 
обходится в сотни миллионов дол-
ларов. Через нас прогоняют задеше-
во сырье из Центральной Азии, Ка-
захстана, Азербайджана. Они к нам 
относятся как к сырьевому придатку 
и источнику дешевой рабочей силы. 
Положительное сальдо ЕС в торговле 
с Грузией составляет $2,5 млрд в год. 
А еще «советуют» (читай -  «застав-
ляют» - И.Г.) размещать валютные 
резервы страны в экономике своих 
же стран в виде покупки государ-
ственных облигаций под мизерные 
проценты. 30 лет идет безжалостное 
ограбление Грузии Западом. Вывезе-
но более 60 млн тонн металла, в том 
числе цветного. 

- Кого вы называете «пятой ко-
лонной» и почему власть решила 
пойти на такой шаг именно сейчас?

- Это сотни НКО, либеральные 
СМИ, 15 либеральных партий и лже-
элита, которым дан приказ атаковать 
правительство и выводить людей на 

улицу. Закон о прозрачности ино-
странного финансирования лишь по-
вод. Цель - сохранить Грузию под пол-
ным контролем.

Геополитическая ситуация в мире 
благоприятна для этого решения. Ли-
бералы Запада сейчас в замешатель-
стве, их атакуют правые силы вну-
три, а очаги военных действий не 
оставляют им слишком много вре-
мени для других дел, плюс им посто-
янно надо заниматься Китаем, Ла-
тинской Америкой, Африкой, Ближ-
ним Востоком. 

Мы все в 90-е годы думали, 
что Запад реально поможет, будет 
«План Маршала», но реально полу-

чили долговую кабалу и регулярно 
платим огромную дань, да еще нас 
заставляли отправлять свой воин-
ский контингент в такие места, где 
у нас нет никаких интересов: Афга-
нистан, Ирак, Косово, Африка. Это-
му пришел конец. Иванишвили зая-
вил об этом на всегрузинском сходе, 
который прошел в центре Тбилиси 

29 апреля. Я лично подсчитал коли-
чество участвующих по методу про-
фессора Джейкобса - в нем приняло 
участие более 200 тыс. человек. Это 
для миллионного города огромная 
цифра, 7% от взрослого населения 
страны. У Иванишвили в этом во-
просе есть абсолютная поддержка 
большинства грузинского народа.

- Насколько вероятен сцена-
рий государственного переворота?

- Он исключен. Есть одно прави-
ло: переворот делает активное мень-
шинство, если большинство молчит. 
У нас большинство не молчит. Да-
вайте рассмотрим, какой конгломе-
рат противостоит властям. Это 200 
НКО, 15 партий, подписавших ме-
морандум о поддержке ЛГБТ-про-
паганды, 3 телевидения с низким 
уровнем доверия и обманутая мо-
лодежь. На пике они смогли выве-
сти на улицу 22 тыс. человек. Есте-
ственно, этот процесс идет по всем 
инструкциям технологии «цветных 
революции», но некачественно, мас-
совости они добиться не могут, народ 
им не верит, так как рассматривает 
всю эту камарилью как маргиналов 
и прислужников иностранных госу-
дарств. В Грузии православная цер-

ковь имеет самое высокое доверие: 
до 90%. В такой стране с ЛГБТ-по-
весткой сделать ничего нереально, 
разве что пошуметь и создать «кар-
тинки» для ТВ, ну и нервы потрепать 
разумному большинству.

- Чего добивается грузинская 
власть? Неужели смены геополи-
тической ориентации?

- Вся пропаганда либералов на 
Западе основана на лжи и манипу-
ляциях. Они и в Грузии так действу-
ют: назвали закон «русским», тог-
да как подобные законы работают 
в США, Австралии, Великобрита-
нии, Венгрии, Израиле, Кыргызста-
не, России, процесс принятия идет 
в Словакии, Франции. Когда у либе-
ралов нет аргументов, они в ход пу-
скают два способа: ярлык «русский» 
или же «теория заговора». Это и про-
исходит сейчас в Грузии. На самом 

деле речь не идет о смене геополи-
тического выбора, прямо скажем - 
он невозможен до решения пробле-
мы территориальной целостности 
Грузии. Мы хотим со всеми иметь 
нормальные связи, только вот с За-
падом нас не устраивает существу-
ющий формат отношений, когда они 
продолжают нас грабить, а взамен 
повесили нам морковку в виде ги-
потетического членства в ЕС. В той 
же ЕС Румыния и Болгария уже 15 
лет, а доля населения, живущего за 
чертой бедности больше, чем в Гру-
зии. Эти отношения мы намерены пе-
ресмотреть, мы научим Европу ува-
жать наш суверенитет. Они же тре-
буют от нас немыслимого: отдать им 
под контроль всю судебную систему, 
когда иностранцы будут избираться 
судьями; требуют активно продвигать 
ЛГБТ и другую ультралиберальную 
повестку; отдать им под контроль 
Центризбирком. В общем, либераль-
ный Запад хочет опять вернуть Гру-
зию под полное внешнее управле-
ние, как это было при Саакашвили. 

Но есть еще одна беда: не секрет, 
что на Западе есть т.н. «партия вой-
ны», тесно связанная с ВПК. Вот они 
всеми силами и стараются втянуть 
Грузию в войну против России и от-
крыть тут второй фронт. Это не со-
ответствует нашим национальным 
интересам. Может, с Россией у нас 
сложные отношения, но мы понима-
ем, что военное столкновение с се-
верным соседом может завершиться 
потерей государственности, а Запад 
нам пришлет воду, как в 2008 году. 
Хотя и воду не смогут прислать, так 
как Турция активировала Конвенцию 
Монтрё по черноморским заливам. 

- Чего ожидать в Грузии и в ре-
гионе Южного Кавказа?

- Думаю, что в Грузии продол-
жаться выступления, 17 мая парла-
мент в третьем чтении примет за-
кон о «иноагентах». Но массовой 
поддержки этот протест не полу-
чит. В октябре у нас парламентские 
выборы и будет еще одна попытка 
сместить власть путем переворота, 
но мы выстоим. 

Сейчас Грузия - крепкое государ-
ство, Иванишвили построил проч-
ную государственную систему, он 
понимает все риски, которые гро-
зят стране. Поэтому отступления от 
борьбы за суверенитет не будет и на-
род поддержит власть. 

Что касается будущего региона, 
то полагаю, что в 2025 году на Юж-
ном Кавказе наступит мир, который 
принесет процветание нашим на-
родам. Очень радует прогресс в пе-
реговорах между Азербайджаном 
и Арменией. Делимитация границ - 
важный шаг. Лучше плохой мир, чем 
хорошая война. Мир в регионе от-
кроет нам огромные возможности. 
Уверен, Южный Кавказ имеет все 
возможности превратиться в самый 
богатый и благополучный регион на 
мировой карте. Для этого есть все. 
Нам реально надо держаться вме-
сте и постепенно выдавливать всех 
внешних игроков. Только суверен-
ные Азербайджан, Армения и Гру-
зия могут достигнуть правильных 
для наших народов решений.

Новый виток истории
Ираклий Гогава: Только суверенные Азербайджан, Армения и Грузия 
могут достигнуть правильных для наших народов решений

Служба госбезопасности Гру-
зии сообщила, что организато-
ры митингов в Тбилиси про-
тив законопроекта об «иноа-
гентах» готовят провокации 
с привлечением грузинских 
добровольцев.

«Определенные группы лиц 
пытаются устроить провокации 
на акциях, проходящих у парла-
мента Грузии, целью которых яв-
ляется развитие деструктивных 
и насильственных сценариев. Они 
финансируются из-за рубежа кон-
кретными политическими парла-
ментскими и непарламентскими 
партиями и неправительственными 
организациями. В указанных пре-
ступных планах участвуют граж-
дане Грузии, находящиеся за ру-
бежом, в частности, определенная 
часть грузин, воюющих в Украи-
не», - говорится в заявлении.

Ведомство утверждает, что ор-

ганизаторы акций протеста полу-
чают деньги из-за рубежа в виде 
криптовалюты: «Для реализации 
преступных планов используют-
ся финансы, поступающие из-за 
рубежа, а с целью сокрытия сле-
дов они используют криптова-
люту. Иностранные инструкто-
ры в конце апреля провели тре-
нинг о транзакциях криптовалюты, 
на котором организаторов акции 
проинструктировали о получении 
тайного финансирования для ра-
дикальных действий».

Цель организаторов этих про-
тестов заключается в захвате вла-
сти насильственным путем, зая-
вила СГБ Грузии.

В ТЕМУ
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Южный Кавказ имеет 
все возможности превра-
титься в самый бога-
тый и благополучный ре-
гион на мировой карте. 
Для этого есть все. Нам 
реально надо держать-
ся вместе и постепенно 
выдавливать всех внеш-
них игроков

В мемориальном комплексе «Кон-
центрационный лагерь Дахау» 
в Германии открыли памятную 
доску азербайджанцам - узни-
кам концлагеря, находившим-
ся здесь во время Второй миро-
вой войны.

Подготовленная по инициативе 
посольства Азербайджана памятная 
доска на азербайджанском и немец-
ком языках размещена в мемориаль-
ном зале комплекса.

Лагерь в Дахау, созданный в 1933 
году, стал первым концентрацион-
ным лагерем в фашистской Герма-
нии. В первые годы нацистский ре-
жим удерживал в нем своих поли-

тических противников, но после 
начала Второй мировой войны  
25 тыс. советских солдат и граждан-
ских лиц были доставлены в этот ла-
герь, где их подвергали пыткам, а мно-
гие были убиты.

После изучения материалов в Да-
хау посольство Азербайджана в Гер-
мании установило имена удерживав-
шихся в нем солдат-азербайджанцев.

В церемонии открытия памятной 
доски приняли участие посол Азер-
байджана в Германии Насими Агаев, 
руководитель аппарата мемориаль-
ного комплекса Дахау Альберт Нолл, 
председатель Германо-азербайджан-
ского форума Ганс-Эберхард Шлайер 
и раввин Мюнхена Авигдор Бергауз.

Никто не забыт...
В Дахау открыта мемориальная доска в память 

об азербайджанцах - узниках концлагеря

Немецкая газета Die Zeit опу-
бликовала статью под названием 
«Сейчас они говорят о климате», 
посвященную Азербайджану. 

В статье говорится об усилиях 
Азербайджана по достижению мира 
после окончания конфликта с Ар-
менией и уделяется большое вни-
мание вопросам энергоснабжения 
Европы, «зеленой» энергетики, за-
щиты климата, подготовки к COP29, 
а также роли страны как важного 
транспортного коридора между Ев-
ропой и Азией. 

Автор статьи рассказывает о сво-
их встречах с представителем Прези-
дента Азербайджанской Республики 
по особым поручениям Эльчином 
Амирбековым и другими официаль-
ными лицами во время своего визита 
в Азербайджан и пишет о развитии, 
который он увидел в Баку и Аляте. 

В публикации приводятся заяв-
ления Эльчина Амирбекова о про-
цессе нормализации отношений 
между Азербайджаном и Армени-
ей, в частности о том, что в Запад-
ной Европе распространен подход 
к Азербайджану с армянской точки 
зрения. Однако, по мнению пред-
ставителя Президента, есть и при-
меры сближения различных точек 
зрения: достигнутое соглашение от-
носительно Климатической конфе-
ренции COP29 и взаимный обмен 
пленными стали результатом мер 
по налаживанию доверия и проде-
монстрировали возможность таких 
шагов и в будущем.    

Издание отмечает, что Азербайд-
жан больше не хочет, чтобы его рас-
сматривали сквозь узкую призму ста-
рого конфликта с Арменией. Страна 
заняла важное место в мире благо-
даря своему положению на карте, 
энергоресурсам, их добыче и транс-
портировке. В публикации говорит-
ся, что в рамках COP29 в Баку прой-
дут дискуссии по вопросам защиты 
климата на планете, в связи с чем 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев в конце апреля принял уча-
стие в подготовительной конферен-
ции в Берлине, где встретился с фе-
деральным канцлером и президен-
том ФРГ.

Автор напомнил о проведении 
в Баку министерских заседаний в рам-
ках Консультативного совета Южно-
го газового коридора и Консульта-
тивного совета по «зеленой» энер-
гии, подчеркнув, что участие в них 
делегации Германии в составе 40 че-
ловек является свидетельством ин-

тереса его страны к Азербайджану. 
Принимавшая в них участие комис-
сар Европейского Союза по энерге-
тическим вопросам Кадри Симсон 
отметила, что Азербайджан обла-
дает большим потенциалом в сфе-
ре энергетики, и указала на наличие 
большого количества альтернатив-
ных источников энергии в стране. 
По ее словам, Евросоюз планирует 
удовлетворить часть своей потреб-
ности в «зеленой» энергии за счет 
альтернативной энергии, произво-
димой в Азербайджане.

В публикации также освещаются 
высказывания Эльчина Амирбекова 
об отношениях с Арменией и о Зан-
гезурском коридоре. Представитель 
Азербайджана категорически отверг 
идеи, навязываемые Арменией меж-
дународному сообществу, заявив, что 
Азербайджан не намерен добивать-
ся строительства коридора с Нахчы-
ваном военным путем, так как Азер-
байджан не посягает на территорию 
какой-либо страны, а его главной це-
лью было освобождение территорий 
Азербайджана, признанных между-
народным правом. По его словам, от-
каз Армении от этого коридора, ко-
торый служит и ее интересам и будет 
способствовать выводу страны из 
изоляции и нормализации ее отно-
шений с соседними странами, а так-
же может принести прибыль, в пер-
вую очередь вредит самой Армении: 
если она не согласится, то эта доро-
га будет построена немного южнее, 
через территорию Ирана.

В заключение автор пишет, что 
в настоящее время продолжаются 
демаркация и демилитаризация гра-
ниц между Азербайджаном и Арме-
нией. Указывается, что, хотя стороны 
придерживаются разных подходов, 
их позиции уже не являются полно-
стью взаимоисключающими, а под-
писание соответствующего протоко-
ла ожидается в середине мая.

Ведущая страна региона
В немецкой газете Die Zeit опубликована статья, 

посвященная Азербайджану

Демаркационные работы, про-
водимые на участке границы 
Азербайджана и Армении в на-
правлении Газахского района  
в рамках соглашения между дву-
мя странами, по большей части 
завершены.

Однако, как сообщают армянские 
источники, работы на участке меж-
ду газахским селом Хейримли и се-
лом Кирен Иджеванского района Ар-
мении временно приостановлены.

Между тем процесс должен за-
вершиться к 15 мая.

На днях премьер-министр Арме-
нии Никол Пашинян заявил, что про-
цесс завершен на 90%, хотя в офици-

альной информации, обнародован-
ной сторонами, говорится, что вдоль 
линии границы, разграниченной дву-
сторонним соглашением, закопаны 
40 пограничных постов.

Армянские источники сообща-
ют, что демаркационные работы на 
участке между населенными пункта-
ми Хейримли и Кирен носят особен-
но деликатный характер. Линия гра-
ницы проходит в непосредственной 
близости от Кирена. Более того, во 
время оккупации жители армянско-
го села фактически захватили часть 
территории Хейримли, построив там 
дома и коммерческие объекты, ко-
торые, согласно соглашению, оста-
нутся на территории Азербайджана.

В этой связи жители Кирена уже 
две недели протестуют против про-
ведения демаркационных работ. Ар-

мянская полиция несколько дней на-
зад провела в селе операцию и задер-
жала группу протестующих. Позже 
жителям Кирена разъяснили важ-
ность проведения демаркационных 
работ и протесты в поутихли.

По итогам геодезических работ, 
проведенных на этом участке гра-
ницы, пограничные столбы долж-
ны быть закопаны в 12 точках. По 
данным армянской стороны, уже за-
копаны 8 из них: по остальным про-
водятся дополнительные обмерные 
работы, так как эти точки находят-
ся в непосредственной близости от 
Кирена.

Ю.АББАСЗАДЕ

Время идет, и срок уж близок
Демаркационные работы в направлении села Хейримли 
на границе Армении с Азербайджаном должны завершиться к 15 мая
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Климатическая конференция 
ООН окажет положитель-

ное влияние на формирование 
устойчивой финансовой экоси-
стемы в Азербайджане и при-
влечение «зеленого» финанси-
рования со стороны иностран-
ных инвесторов.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Центробанк Азербайджана 
(ЦБА) рассказал о целевых ориенти-
рах в рамках климатической повест-
ки и рисков экологического, социаль-
ного и корпоративного управления 
(ESG). Представленная регулятором 
финансовая отчетность об устойчи-
вом развитии проливает свет на си-
стемные меры главного банка стра-
ны, очерченные по целому ряду на-
правлений. 

В ближайшие годы ЦБА, напри-
мер, планирует акцентировать работу 
в сфере формирования потенциа ла 
устойчивого финансирования. Регу-
лятор также задумался об организа-
ции экосистемы для устойчивых фи-
нансовых потоков. Далее на повест-
ке интеграция факторов изменения 
климата и факторов ESI в управле-
нии рисками. Кроме прочего, денеж-
ные власти намерены поработать над 
прозрачностью и дисциплиной на 
финансовых рынках.

По уточнению председателя Цен-
тробанка Талеха Кязымова, регу-
лятор продолжит «многогранные 
и объемлющие» меры для повыше-
ния потенциала управления риска-
ми и формирования благоприятной 
в контексте устойчивых финансовых 
потоков экосистемы. «Все эти дей-

ствия будут осуществляться в соот-
ветствии с международным опытом 
и условиями местных финансовых 
рынков», - поясняет он. 

Впрочем, тема не нова. Созда-
ние системы «зеленого» финанси-
рования, открывающей новые воз-
можности для отечественного рын-
ка в его стремлении соответствовать 
актуальному тренду глобальной эко-
логической повестки, обсуждается 
у нас не первый год. И на это име-
ются самые веские основания. Сей-
час в ключе повестки инициируемо-
го Всемирным экономическим фо-
румом глобального энергоперехода 
правительство уплотняет инвестици-
онный формат внешнего взаимодей-
ствия, акцентируя внимание на фи-
нансировании климатических и энер-
гетических инициатив. Чего только 
стоит ставка правительства на инно-
вационные финансовые механизмы 
для привлечения частного капита-
ла в проекты «зеленой» энергетики. 
Глобальная трансформация энерго-
систем запустила серьезные сдвиги 
в подходах к диверсификации наци-
ональной экономики - сейчас ее рус-
ло смещается в сторону производ-
ства и экспорта «чистой» энергии. 

Так что потребность в масштаб-
ных инвестициях и других финансо-
вых инструментах для реализации 
экологически чистых, энергоэффек-
тивных и низкоуглеродных проектов 
ставит во главу угла системный под-
ход к «зеленому» финансированию. 
А ведь на следующем этапе могут рас-
сматриваться еще и новые подходы 
на пути экологизации бизнеса. Сло-
вом, масштабные цели энергоперехода 
все больше затягивают в финансовую 
колею, а ключевую роль в развитии 

института «зеленых» финансовых 
технологий начинает играть внедре-
ние новых инструментов. 

На этой волне адаптация лучших 
международных практик к условиям 
нашего рынка выходит на передний 
план. Поэтому еще в начале минув-
шего года Центробанк озаботился 
трансформацией финансового сек-
тора. Следуя этой цели, правление 
ЦБА утвердило стратегию развития 
сектора, не сворачивая с глобальной 
траектории «зеленого» финансиро-
вания и мировой климатической по-
вестки. Как и положено, концептуаль-
ный документ разработали с учетом 
передового международного опыта, 
климатических изменений, а также 
критериев ESI в рамках регулирова-
ния и контроля финансового сектора, 
включая процессы принятия стра-
тегических решений и управления 
рисками финансовых учреждений 
(банковских, страховых и участни-
ков рынка капитала).

Экономист Рауф Гараев согла-
шается с тем, что «дорожная карта» 
трансформации нашего финансово-
го сектора определяет насущные из-
менения в банковской и страховой 
сферах, а также на рынке капитала 
для соответствия этих направлений 
национальным целям устойчивого 
развития. По уточнению аналитика, 
особое внимание в документе уде-
ляется «зеленому» инвестированию 
в рамках стратегического приорите-
та формирования экосистемы для 
устойчивых финансовых потоков. 
Исходя из путеводного документа, 
отмечает эксперт, планируется пер-
воначально определиться с критери-
ями финансирования проектов, свя-
занных с сокращением негативно-

го влияния на окружающую среду. 
О том, что к делу подошли во 

всеоружии, свидетельствуют пла-
ны организации экспертной груп-
пы, а сотрудничество в этой сфере 
с международными институтами бу-
дет происходить на прочной и ре-
гулярной основе, поясняет Р.Гараев: 
«С появлением стратегии мы оказа-
лись на пороге коренных позитив-
ных новшеств, - говорит собеседник. 
- Государственная поддержка нового 
инструмента обещает стабильность 
рынков капитала и финансовых ин-
ститутов. Уже в краткосрочной пер-
спективе все они будут в первых ря-
дах на пути к решению социальных 
и экологических проблем. Здесь важ-
но отметить приоритеты «озелене-
ния» операций нашего Центрально-
го банка - в этом русле изучат весь 
круг возможностей. В ход пойдут су-
веренные облигации госучреждений. 
Финансовый контекст подкрепляет 
внимание к глобальной повестке из-
менений климата и экологических 
рисков - оценку этих проблем будут 
проводить на регулярной основе».

По мнению аналитика, не оста-
нутся в стороне от общего тренда 
и частные структуры - бизнес-страте-
гии корпоративных учреждений, их 
системы управления рисками: «В клю-
че грядущей трансформации - кли-
матическая повестка, а также выяв-
ление, оценка и управление риска-
ми ESI. Конечно же, вся эта работа 
будет строиться на соответствую-
щей нормативно-правовой базе. Как 
следствие, мы получим серьезные 
бонусы, поскольку «зеленый» фи-
нансовый инструментарий подра-
зумевает прозрачность и рыночную 
дисциплину на финансовых рынках. 
А ведь это еще и претензии к пол-
ноте информации наших финансо-
вых структур». 

Азербайджан превращается в ре-
гионального лидера «зеленого» энер-
гетического перехода, и националь-
ный финансовый сектор должен со-
ответствовать этому масштабному 
тренду, подчеркивает эксперт: «На 
самом деле «зеленые» инвестиции 
поддержат переход к возобновляе-
мым источникам электроэнергии, 
улучшат ситуацию в сфере перера-
ботки бытовых отходов. Полагаю, 
что впредь финансирующие такие 
перспективные отрасли коммерче-
ские банки смогут рассчитывать на 
посильную поддержку регулятора. 
В целом же «зеленые» инициативы 
будут кредитоваться на льготных ус-
ловиях, а занятый в этой сфере биз-
нес и физические лица получат пре-
ференции на фондовом рынке».

Предстоящая в ноябре Кон-
ференция сторон Рамочной 

конвенции ООН об изменении 
климата - COP29 позволит на-
глядно продемонстрировать все-
му миру шаги, которые пред-
принимает Азербайджан для 
борьбы с глобальным измене-
нием климата, а также предоста-
вит новые возможности для ин-
вестиций и развития бизнеса.

 
Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Экологические решения сказы-
ваются на всех сферах жизнедятель-
ности, в том числе в сфере занято-
сти. При применении устойчивых 
методов, по подсчетам экспертов, 
в мире удастся за несколько лет со-
здать более 20 млн «зеленых» рабо-
чих мест, что крайне важно для сни-
жения уровня бедности и увеличе-
ния доходов. Это открывает новые 
возможности и для работодателей, 
и для работников. 

Все больше компаний как в раз-
витых, так и в развивающихся стра-

нах уделяют внимание устойчивому 
развитию, экологичности производ-
ства и применению таких бизнес-мо-
делей, которые будут способствовать 
созданию среды с нулевым углерод-
ным следом. Более того, такая поли-
тика выгодна для бизнеса, так как 
позволяет ему быть более конкурен-
тоспособным, а значит, и получать 
большую прибыль. Потому неуди-
вительно, что многие представите-
ли предпринимательского сектора 
проявляют интерес к «зеленому» пе-
реходу и активно в нем участвуют. 
Но важно, чтобы к переменам успе-
вали приспособиться и кадры, так 
как сейчас наблюдается их нехватка 
в некоторых сферах, вышедших на 
передовые позиции. Инвестирова-
ние в создание новых рабочих мест 
при переходе на «зеленую» эконо-
мику - задача, стоящая перед всеми 
странами, которые волнует будущее 
нашей планеты. 

Такие мероприятия, как COP29, 
способствуют решению многих во-
просов, и не только экологическо-
го, но и экономического характе-
ра, потому их важность трудно пе-

реоценить. Азербайджан известен 
в мире как страна, которая прово-
дит международные мероприятия 
на самом высоком уровне. И сейчас 
в республике уже вовсю идет подго-
товка к нему, и это сказывается на 
всех сферах, в том числе на законо-
дательном уровне. В частности, Мил-
ли Меджлис принял в первом чте-
нии поправку в Налоговый кодекс 
о применении налоговых льгот в свя-
зи с COP29 . Согласно изменению, 
на основании подтверждающего до-
кумента органа (учреждения), уста-
новленного соответствующим орга-
ном исполнительной власти, дохо-
ды физических лиц-нерезидентов, 
привлеченных к поставке товаров, 
выполнению работ и оказанию ус-
луг в связи с проведением в Азер-
байджанской Республике 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 

конвенции Организации Объеди-
ненных Наций об изменении кли-
мата (COP29) освобождаются от по-
доходного налога на срок 9 месяцев 
с 1 марта 2024 года.

Применение налоговых льгот для 
физических лиц-нерезидентов в свя-
зи с COP29 в Азербайджане позволит 
привлечь больше нерезидентов к ра-
боте на данном мероприятии, счита-
ет депутат Милли Меджлиса Вугар 
Байрамов. «Ведь цель состоит в том, 
чтобы стимулировать участие в про-
цессе как физических, так и юриди-
ческих лиц, - говорит парламента-
рий. - Это также приведет к тому, 
что во время проведения меропри-
ятия будет предлагаться больше ус-
луг. Кроме того, это важно с точки 
зрения занятости населения, так как 
на рабочих местах, созданных нере-
зидентами при оказании этих услуг, 

будут заняты граждане Азербайд-
жана. Тем самым налоговые льго-
ты приведут к созданию новых ра-
бочих мест».

Кандидат экономических наук, до-
цент кафедры «Международная эко-
номика» Азербайджанского государ-
ственного экономического универ-
ситета (UNEC) Эмин Гарибли также 
считает, что изменения в Налоговый 
кодекс связаны с тем, что в связи с про-
ведением COP29 в страну будет за-
везено немало оборудования, необ-
ходимого для данного мероприятия. 
«Часть этого оборудования по за-
вершении конференции может быть 
увезена обратно, а часть - останется 
в Азербайджане. Принятый шаг был 
необходим для того, чтобы повысить 
эффективность и стабильность при 
обеспечении COP29 всем необходи-
мым, - поясняет собеседник. - Без-
условно, проведение этого меропри-
ятия потребует привлечения боль-
шого количества людей, в частности 
в сфере обслуживания, и этот пери-
од позитивно скажется на экономи-
ческом росте. Также это отразится 
на увеличении рабочих мест. В ос-
новном речь идет о временных ра-
бочих местах, но некоторые из них 
вполне могут прижиться». 

Сам факт проведения мероприя-
тия глобального масштаба послужит 
импульсом для модернизации, вне-
дрения новых технологий, процесса 
индустриализации, усиления позиций 

«зеленой» энергетики, подчеркивает 
эксперт. «И то, что такое событие бу-
дет проходить в Азербайджане, уже 
является позитивным сигналом для 
инвесторов, которые проявят еще 
больший интерес к ведению бизнеса 
в нашей стране. К тому же на COP29 
они смогут воочию убедиться в реа-
лизуемых в Азербайджане масштаб-
ных проектах, в частности, в сфере 
ненефтяного сектора, - поясняет со-
беседник. - В обозримом будущем 
можно будет ожидать увеличения 
инвестиционного потока. И если 
сегодня к нашей стране проявляют 
большой интерес арабские компа-
нии, с которыми налажено тесное 
и взаимовыгодное сотрудничество, 
то в ближайшей перспективе количе-
ство государств, желающих выстро-
ить с Азербайджаном парт нерские 
отношения в области альтернатив-
ной энергетики и других сфер, вы-
растет кратно. Все это приведет к по-
зитивным переменам в экономике 
страны и в том числе созданию но-
вых рабочих мест». 

Э.Гарибли также подчеркнул: «Сво-
бодные экономические зоны, льго-
ты и преференции для тех, кто вне-
дряет высокие технологии, специа-
лизируется на «зеленой» энергетике, 
- все это важные шаги. Сейчас мы 
находимся в начале долгого пути, но 
уже многого нам удалось достичь, 
а в будущем будет сделано намно-
го больше». 

Почему «зеленеют» финансы?
COP29 подстегнет инвестирование экологически «чистых» проектов 

Азербайджан превращается в региональ-
ного лидера «зеленого» энергетического 
перехода, и национальный финансовый 
сектор должен соответствовать это-
му масштабному тренду

Импульс занятости
Климатическая конференция стимулирует открытие новых рабочих мест 

Доходы физических лиц-нерезидентов, при-
влеченных к поставке товаров, выполне-
нию работ и оказанию услуг в связи с COP29, 
освобождаются от подоходного налога на 
срок 9 месяцев с 1 марта 2024 года

Глава Минэкологии Азербайд-
жана Мухтар Бабаев находится 
с визитом в российской столи-
це. Вместе с коллегами в Москве 
он обсуждает вопросы подго-
товки к COP29.

Как уже сообщалось в предыду-
щем выпуске БР, министр Мухтар Ба-
баев встретился с зампредседателя 
российского правительства Алексе-
ем Оверчуком. На переговорах рас-
смотрены актуальные вопросы при-
родоохранного сотрудничества двух 
стран и подготовка участия россий-
ской делегации в 29-й сессии Кон-
ференции сторон Рамочной конвен-
ции ООН по изменению климата, 
проведение которой запланирова-
но в Азербайджанской Республике 
в ноябре 2024 года.

Кроме того, Мухтар Бабаев про-
вел встречу с российским коллегой 
- министром природных ресурсов 
и экологии Александром Козловым. 
Темой диалога стала подготовка со-
глашения о сотрудничестве между 
двумя министерствами.

Российский министр отметил, 
что ведомство готово оказывать все-
стороннюю поддержку при подго-
товке COP29 в Баку.

Также президент СОР29 Мухтар 
Бабаев провел встречу с президен-
том РАН Геннадием Красниковым.

Президент СОР29 отметил, что 
российские ученые предлагают ин-
новации для защиты Каспия. «Рос-
сийская академия наук в Москве про-
демонстрировала инновационные 
решения для защиты среды обита-
ния в Каспийском море. От дости-
жений в области гидрологической 
динамики до изучения дикой при-
роды - миру нужны амбициозные 
идеи и партнерские отношения для 
осуществления эффективных дей-
ствий», - сказал министр.

БР

Стратегический подход
Москва выразила готовность оказывать 

всестороннюю поддержку при подготовке COP29

Сегодня в Найроби (Кения) нач-
нет работу конференция ООН 
по гражданскому обществу. На-
кануне глобального мероприя-
тия состоялась ознакомитель-
ная встреча между рядом непра-
вительственных организаций 
(НПО) Азербайджана и Кении.

Во встрече приняли участие чем-
пион по климатическим действиям 
в Кении, молодежный чемпион, ос-
нователь Smachs Foundation - дочь 
Президента Республики Кения Шар-
лин Руто, генеральный директор На-
ционального молодежного совета 
Кении Маргарет Киогора, ряд ру-
ководящих лиц Национального со-
вета НПО Кении, которые, в част-
ности, выразили интерес к COP29, 
а также полную уверенность в том, 
что это престижное мероприятие 
будет успешно проведено под ли-
дерством Азербайджана.

Участвующие в мероприятии по-
сол Азербайджанской Республики 

в Республике Кения Султан Гаджи-
ев, член Организационного комитета 
COP29, исполнительный директор 
Агентства государственной поддерж-
ки НПО Азербайджанской Республи-
ки Айгюн Алиева и представитель 
агентства Тюркан Алескерова, на-
чальник отдела Агентства развития 
медиа Азербайджанской Республи-
ки Нигяр Гусейнова, член Организа-
ционного комитета COP29, предсе-
датель Общественного объединения 
«Служба во имя здоровья» Парва-
на Велиева, заместитель председа-
теля Общественного объединения 
«Специалисты в области водопользо-
вания» Амин Мамедов, заместитель 
председателя Общественного объ-
единения «Азербайджанская кам-
пания против мин» Роза Сафихан-
лы подробно рассказали о «зеленой» 
повестке Азербайджана.

На встрече был обсужден ряд во-
просов сотрудничества НПО Азер-
байджана и стран Африканского кон-
тинента.

Когда интересы совпадают
В Найроби состоялась встреча 

между НПО Азербайджана и Кении 
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Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış Hərrac Mərkəzi” 
MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu Qax rayon İcra və Probasiya Şöbəsi. 
Hərrac 31.05.2024-cü il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal 
r., C.Cabbarlı k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) keçiriləcək.
Hərraca çıxarılan əmlak: 21/01 LOT üzrə Əlizadə Qismət Səməd oğlunun 
adına paylı mülkiyyətində (6 nəfər ailə üzvü olmaqla) Qax rayonu Qarabaldır 
kəndində 4,25 ha torpaq sahəsindəki 1/6  payı (torpaq sahəsinin kateqoriyası 
kənd təsərrüfatı təyinatlı torpaqlarıdır) ilkin satış qiyməti - 7.788 manat. Qeyd: 
Hərracda iştirak üçün hərracın keçiriləcəyi vaxta 1 (bir) iş saatı qalmışa qədər 
əmlakın ilkin satış qiymətinin 5% həcmində bank hesabına beh ödənilməlidir 
(bank hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 200048; VÖEN 9900003611; 
m/h AZ37NABZ01350100000000001944; S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) 
beh ödənildikdən sonra fiziki şəxslər şəx/vəs, hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı 
haqqında sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək iştirak bileti əldə etməlidir. 
Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 5 (beş) iş günü müddətində 
hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan edilmiş qiymətin 1%-dən az 
olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: (051)693-27-15 elektron ünvan office@e-
herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış Hərrac Mərkəzi” 
MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu Quba rayon İcra və Probasiya Şöbəsi. 
Hərrac 31.05.2024-cü il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal r., 
C.Cabbarlı k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) keçiriləcək.Hərraca 
çıxarılan əmlak: 22/01 LOT üzrə Hüseynov Telman Nəcəf oğluna məxsus Quba 
şəhəri 29-cü məhəllədə yerləşən qeyri yaşayış binası (ümumi sahəsi 100,50 kv.metr, 
yerləşdiyi torpaq sahəsi 0,0142 ha) ilkin satış qiyməti - 40.000 manat. Qeyd: 
Hərracda iştirak üçün hərracın keçiriləcəyi vaxta 1 (bir) iş saatı qalmışa qədər 
əmlakın ilkin satış qiymətinin 5% həcmində bank hesabına beh ödənilməlidir 
(bank hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 200048; VÖEN 9900003611; 
m/h AZ37NABZ01350100000000001944; S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh 
ödənildikdən sonra fiziki şəxslər şəx/vəs, hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında 
sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək iştirak bileti əldə etməlidir. Hərracda 
qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 5 (beş) iş günü müddətində hesabınıza 
geri qaytarılır. Hərrac addımı elan edilmiş qiymətin 1%-dən az olmamalıdır. 
Əlaqə nöm: mob: (051)693-27-15 elektron ünvan office@e-herracmerkezi.
az; https://www.facebook.com/

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış Hərrac Mərkəzi” 
MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu Sabunçu rayon İcra Şöbəsi. Hərrac 
22.05.2024-cü il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal r., C.Cabbarlı 
k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) keçiriləcək.Hərraca çıxarılan 
əmlak: 16/01/23 LOT üzrə Əliyev Rauf Rəhim oğluna məxsus Bakı şəhəri Nizami 
rayonu B.Çobanzadə küçəsi 54 ünvanında yerləşən əmlak kompleksi (ümumi 
sahəsi 2132,9 kv.m, əsas sahəsi 1345,7 kv.m, köməkçi sahəsi 787,2 kv.m) satış 
qiyməti - 1.760.000 manat. Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın keçiriləcəyi 
vaxta 1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin satış qiymətinin 5% həcmində 
bank hesabına beh ödənilməlidir (bank hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 
200048; VÖEN 9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fiziki şəxslər şəx/vəs, 
hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək 
iştirak bileti əldə etməlidir. Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 
5 (beş) iş günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan 
edilmiş qiymətin 1%-dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: (051)693-27-15 
elektron ünvan office@e-herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/

Как обстоят дела сегодня? Что 
стало с водным хозяйством 

города в результате реализации 
грандиозного проекта, выпол-
ненного по указанию и под бди-
тельным контролем Президен-
та Ильхама Алиева?

В первую очередь были проведе-
ны работы по восстановлению источ-
ников водоснабжения и проклад-
ке магистральных водопроводов. 
С учетом рельефа и перспективного 
развития города, потребностей на-
селения в питьевой воде были вы-
браны три основных источника - 
Гейгель (посредством реки Агсу), 
Гызылгая, а также водохранилище 
«Шамкирчай».  

Для реализации проекта были 
заключены контракты с четырь-
мя компаниями. Первый контракт 
предусматривал реконструкцию  
Гейгельской дренажно-водной систе-
мы в сочетании со строительством 
водного амбара и водной магистра-
ли Гейгель-Гянджа. Согласно второ-
му договору, предполагались восста-
новление дренажно-водной систе-
мы и строительство водного амбара 
и межамбарных линий в Гызылгая. 
Третий контракт «отвечал» за строи-
тельство водной артерии и канализа-
ционной системы в правобережной 
части города. И, наконец, согласно 
четвертому контракту, производят-
ся работы по строительству водной 
артерии и канализационной систе-
мы в правобережной и левобереж-
ной частях города Гянджа. 

На все проекты будут в целом по-
трачены сотни миллионов манатов. 
На сегодняшний день реализовано 
43% сметной стоимости всего про-
екта. Работы по его реализации про-
водятся на поэтапной основе и бу-
дут завершены к 2035 году. С чем 
это связано? И почему разговор идет 
о таком длительном сроке? 

Дело в том, что город постоян-
но растет, естественно, увеличива-
ется и население. С другой сторо-
ны, в стране идет процесс отказа от 
внешнего финансирования. Но глав-
ное - стратегия и подходы к столь 
грандиозным проектам. По указа-
нию Президента Ильхама Алиева 
реализуются государственные про-
екты по развитию различных отрас-
лей народного хозяйства, при этом 
задачи ставятся не на день или два, 
планирование рассчитывается на 
десятки лет вперед. 

Сегодня в Гянджу подается почти 
полтора миллиона кубических метров 
воды в сутки. Из них 84% приходят-
ся на магистраль из водного амбара 
Шамкир-Гянджа, 11% обеспечивают-
ся за счет дренажно-водной систе-
мы Гейгель-Гянджа посредством од-
ноименного амбара, и, наконец, 5% 
воды дают артезианские колодцы. 

Полтора миллиона кубометров 
воды - это много или мало для го-
рода с населением в 365 тыс. чело-
век? Отвечая на этот вопрос, заведу-
ющий производственным отделом 
Гянджинского дочернего Акционер-
ного общества «Водоканал» Агент-
ства водных ресурсов Азербайджа-
на Эльбрус Гаджиев отметил, что се-
годня на душу населения приходится 
порядка 5 кубических метров воды 
в месяц. А это в сутки составляет 
около 150 литров. Прямо скажем, 
цифра впечатляет, потому что она 
почти не уступает нормам в разви-
тых европейских странах и на по-

рядок выше, чем во многих разви-
вающихся странах с достаточным 
количеством водных ресурсов. Не-
обходимо отметить и такой немало-
важный фактор, что в ходе реализа-
ции проекта шла интенсивная работа 
по установлению водяных счетчи-
ков. Если в городе сегодня насчиты-
вается 73 800 абонентов, то 47 300 
из них расплачиваются за воду по-
средством установленных счетчи-
ков. Мы прекрасно знаем, что люди 
неоднозначно относятся к установке 
такого рода измерительных прибо-
ров. Но они на практике почувство-
вали существенную разницу в опла-
те потребляемой воды. Если рань-

ше семья из пяти человек платила 
примерно 40 манатов в месяц, то те-
перь эта цифра составляет порой 
даже меньше половины этой суммы.     

В целом после реализации про-
екта общая протяженность водо-
проводной сети составит 576 км, 
канализационной - 582 км. В буду-
щем сточные воды будут проходить 
очистку в новой водоочистной уста-
новке. Особо хотелось бы отметить 
новую канализационную систему, 
которая помогла уменьшить нагруз-
ку на магистральные сети. 

Мы уже рассказали о традиции 
использования в домах агсуинской 
(гейгельской воды), в этом деле тоже 
произошли качественные измене-
ния. Достаточно привести слова 
продавца воды в третьем поколе-
нии Тельмана, и все станет понятно. 
Он говорит, что до ввода в эксплу-
атацию новой водяной системы он 
в день продавал до 35-40 тонн воды, 
а теперь в лучшем случае 3-4 тон-
ны, и то благодаря людям пожило-
го возраста. 

А ведь таких, как Тельман, в го-
роде насчитывалось несколько де-
сятков человек. Сегодня этот ранее 
очень прибыльный бизнес фактиче-
ски сходит на нет. А значит, и день-
ги, притом немалые, идут по назна-
чению. Очень трудно было переубе-
дить людей, в особенности пожилых, 
перейти на использование воды из 
Шамкирского водохранилища. Но 
просветительская работа дала свои 
плоды, и сегодня люди с удоволь-

ствием используют эту прекрасную 
по качеству воду.  

Немаловажным на сегодняшний 
день достижением является и сни-
жение потерь воды. Сегодня этот по-
казатель составляет порядка 22,6% 
от общего количества доставляемой 
в город воды. И это на сегодня впол-
не отвечает принятым стандартам. 
Если сравнивать его с тем, что было 
до начала реализации проекта, то 
это в разы меньше. Это меньше, чем 
в большинстве населенных пунктов 
страны, а по сравнению с Баку раз-
ница почти в два раза (но в Баку по-
тери связаны большей частью с рай-
онами, где есть интенсивное сель-

скохозяйственное производство). 
А главное, после завершения про-
екта этот показатель уменьшится 
в разы. 

При реализации такого рода мас-
штабных проектов не обходится, ко-
нечно же, и без определенных про-
блем. Это в первую очередь связано 
с тем, что по нескольку раз меня-
лось асфальтовое покрытие улиц 
города, что создавало неудобства 
для населения. Другая проблема, - 
не были учтены дождевые воды, ко-
торые можно было направить в но-
вую канализационную систему. 

Учитывая серьезность вопроса, 
во время своего выступления в Гад-
жигабульском районе Президент  
Ильхам Алиев четко дал понять, к ка-
ким целям надо стремиться в этом 
направлении. Он отметил, что на 
данном водоканале потери сегодня 
составляют порядка 30%, а после ре-
конструкции планируется снизить 
этот показатель до пяти. 

Что делается в стране в этом на-
правлении? С этим вопросом мы 
обратились к Анару Джабраиллы, 
руководителю отдела по связям 
с общественностью ОАО «Азерсу» 
Госагентства водных ресурсов Азер-
байджана. Как отметил А.Джабраил-
лы, в стране действительно еще вы-
соки показатели потери воды. Если 
говорить о Большом Баку, то это свя-
зано с высоким потреблением воды 
населением районов, которое поль-
зуется водой для оросительных це-
лей, здесь потери воды доходят до 

50%. Но если взять, к примеру, Ни-
заминский район города, то здесь 
все кардинально изменилось после 
проведения соответствующих ра-
бот и стопроцентного обеспечения 
населения водяными счетчиками. 
В результате чего потери воды сни-
зились до 15%. И эти работы про-
должаются. 

«Особую озабоченность вызыва-
ют вопросы нерационального и рас-
точительного использования воды, 
а также несанкционированных под-
ключений, - говорит А.Джабраиллы. 
- В этом направлении проводится 
целенаправленная работа среди на-
селения не только Баку, но и регио-
нов. Совместно с заинтересованными 
структурами, привлекая представи-
телей НПО, проводятся постоянные 
встречи с населением, где в нагляд-
ной форме разъясняются проблемы 
с водными ресурсами. Показатель-
ным в этом плане является проект 
Bir damla, который реализовывался 
совместно с Министерством эколо-
гии, Госагентством водных ресур-
сов и НПО İDEA. И, конечно же, со-
трудники нашего агентства посто-
янно выступают на телевизионных 
каналах, активная работа ведется 
в социальных сетях». 

А.Джабраиллы уверен, что сегод-
ня есть осознание того, что ответ-
ственность за выход из этой ситуа-
ции лежит на всех заинтересованных 
сторонах, вовлеченных в управле-
ние водными ресурсами. «Я имею 
в виду не только государственные 
органы, но и вас, меня и всех чле-
нов общества. Мы все должны раз-
делить ответственность за рацио-
нальное использование воды. В этой 
ситуации у каждого из нас есть своя 
особая роль. Задача правительства 
заключается в осуществлении мер 
по сокращению потерь воды во всех 
секторах, разработке планов и ре-
ализации инвестиционных проек-
тов для улучшения распределения 
воды в муниципальной сети, а так-
же в ирригационных каналах. Но 
не меньшая ответственность лежит 
и на потребителях воды и их неже-
лании бережно относиться к тако-
му жизненно важному ресурсу, как 
вода. Только общими усилиями мы 
сможем добиться того, чтобы стра-
на не столкнулась с глобальными 
вызовами», - говорит собеседник.  

Никто не может со 100-процент-
ной уверенностью предсказать, что 
произойдет в будущем. Планирова-
ние должно основываться на наи-
худшем сценарии. И следует прини-
мать меры, не дожидаясь сюрпри-
зов природы. 

Кроме того, нужно задуматься 
и об экономических стимулах для 
эффективного использования воды, 
чтобы государство могло субсиди-
ровать фермеров, прокладывающих 
современные ирригационные си-
стемы. Что касается остальных чле-
нов общества, то мы обязаны най-
ти выход из сложившейся ситуации 
путем рационального использова-
ния воды в нашей повседневной де-
ятельности. 

Обращаясь к читателям, хотел 
бы сказать: пожалуйста, не остав-
ляйте кран открытым, а если в доме 
есть протечка, устраните ее как мож-
но скорее. Сообщите, если увиди-
те, что вода вытекает из трубы на 
улице. Каждая капля воды ценна. 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
специально для газеты 

«Бакинский рабочий»
Гянджа-Баку

НА ЗЛОБУ ДНЯ

Поговорим об архиважном,
или О том, почему ценна каждая капля воды 

Очень трудно было переубедить людей, 
в особенности пожилых, перейти на ис-
пользование воды из Шамкирского водо-
хранилища. Но просветительская рабо-
та дала свои плоды, и сегодня люди с удо-
вольствием используют эту прекрасную 
по качеству воду

(Окончание. Начало в №81)

Состоялось заседание рабочей 
группы комиссии «Развитие ту-
ризма» в расширенном соста-
ве, организованное секретари-
атом Комиссии по бизнес-среде 
и международным рейтингам 
и Государственным агентством 
Азербайджана по туризму (ГАТ).

Как сообщила БР пресс-служба 
ГАТ, выступая на заседании, глава 
секретариата комиссии Вюсал Ши-
халиев отметил, что в октябре 2022 
года по инициативе Государствен-
ного агентства по туризму в соста-
ве комиссии была создана рабочая 
группа «Развитие туризма». Общее 
количество членов рабочей группы 
составляет около 40 человек, и 12 
из них являются представителями 
частных компаний и отелей - лиде-
ров в туристической сфере.

«Мандат и сфера деятельности 
рабочей группы охватывают вопро-
сы, учитывающие Индекс развития 
путешествий и туризма, опублико-
ванный Всемирным экономическим 
форумом, и на основе этого индек-
са, как в сравнении со странами ре-
гиона, так и с учетом общих сред-
них показателей, наша страна об-
ладает достаточным потенциалом, 
- отметил В.Шихалиев. - Проведение 
сравнительного анализа туристиче-
ского потенциала нашей страны по 
международным индексам и этало-

нам и реализация инициатив в этой 
области сулят достаточно положи-
тельные результаты».

Глава секретариата отметил, что 
участие ведущих представителей част-
ного сектора по туризму в составе 
рабочей группы «Развитие туриз-
ма» и осуществление целевых и ско-
ординированных мероприятий на 
основе единой платформы с соот-
ветствующими государственными 
структурами еще больше усилива-
ет инклюзивность, создавая синер-
гию. Именно результатом конструк-
тивного сотрудничества на основе 
гибкой институциональной осно-
вы является то, что план действий 
рабочей группы охватил реализа-
цию 75 мероприятий по 14 ключе-
вым блокам.

Руководитель аппарата Государ-
ственного агентства по туризму, гла-
ва рабочей группы комиссии «Разви-
тие туризма» Кянан Гасымов, в свою 
очередь отметил, что за прошедший 
период прошло значительное коли-
чество расширенных заседаний и те-
матических встреч, и успешное вы-
полнение плана действий создает 
широкие возможности для реали-
зации устойчивых проектов.

На мероприятии состоялись 
обсуждения и обмен мнениями по 
актуальным темам туристическо-
го сектора.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Следуя индексам и эталонам 
Прошло заседание рабочей группы Комиссии 
по бизнес-среде и международным рейтингам 

ЗАО Azerbaijan Airlines (AZAL) 
провело акцию по доброволь-
ной сдаче крови под лозунгом 
Qan ver, həyat ver! («Сдай кровь, 
подари жизнь!»), приуроченную 
к 8 мая - Международному дню 
талассемии. 

Как сообщила БР пресс-служ-
ба авиаперевозчика, акция по сдаче 
крови была организована при под-
держке Центрального банка крови 
Национального центра гематоло-
гии и трансфузиологии Министер-
ства здравоохранения Азербайд-
жана в медико-санитарном Управ-
лении на территории Международного  

аэропорта Гейдар Алиев. 
В мероприятии приняли участие 

около 100 сотрудников AZAL. Перед 
участием в акции их здоровье прове-
рили врачи Центрального банка крови.

Акция по сдаче крови была ор-
ганизована в рамках социальной от-
ветственности AZAL и направлена 
на поддержку людей, страдающих на-
следственными заболеваниями крови, 
а также тех, кто находится в группе 
риска во время хирургических опе-
раций, стал жертвой тяжелых ава-
рий или стихийных бедствий. 

AZAL в будущем планирует про-
должить такие благотворительные 
мероприятия.

Qan ver, həyat ver!
AZAL провел акцию по сдаче крови в связи 

с Международным днем талассемии
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В канун Дня Победы во Второй 
мировой войне в Русском доме 

в Баку (РИКЦ) состоялось тор-
жественное мероприятие «Свеча 
памяти», посвященное знамена-
тельной дате и организованное 
РОСНА «Содружество» и пред-
ставительством Россотрудниче-
ства в Азербайджане, на которое 
собрались представители обще-
ственности, молодежь, журнали-
сты и потомки ветеранов той ве-
ликой войны.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В последние годы это стало приме-
той времени - раньше о своих боевых 
подвигах рассказывали сами фронто-
вики, а сейчас их дети и внуки. Объяс-
няется просто: в 1941 году, на момент 
начала войны, самый молодой боец 
Красной армии, которому исполни-
лось 18 лет, был 1923 года рождения.

Редко кто доживает до столетне-
го юбилея, но наши ветераны суме-
ли передать своим потомкам эстафе-
ту памяти о своем подвиге во Второй 
мировой войне - одной из самых кро-
вавых, унесших беспрецедентное чис-
ло жизней.

«Свеча памяти» - это международ-
ная акция, участники которой с 2009 
года ежегодно накануне Дня памяти 
и скорби 22 июня, а также Дня Побе-
ды 9 мая зажигают свечи в честь 27 
миллионов погибших. 

Красное знамя 
над Сапун-горой

Спустя десятилетия память о жерт-
вах войны соединяется со светлой па-
мятью представителей всего военно-
го поколения людей, своими подвига-
ми на фронте и героическим трудом 
и лишениями в тылу завоевавших Ве-
ликую Победу 9 мая 1945 года. 

Акция «Свеча памяти» адресова-
на в первую очередь подрастающему 
поколению, знающему историю той 
войны по рассказам старших род-
ственников. Примеры героизма на-
ших предков должны формировать 
у юных современников верное отно-
шение к истории, подвигу и самопо-
жертвованию, ведь через привлечение 
к таким патриотическим мероприя-
тиям сохраняется наследие нашей во-
инской славы.

Эта мысль красной нитью прошла 
через выступления ораторов - предсе-
дателя РОСНА «Содружество» Татьяны 
Керимовой, главы Россотрудничества 
в Азербайджане Ирека Зиннурова, из-
вестного историка профессора Таира 
Бехбудова, потомков ветеранов и др.

Кстати, 8 апреля в Русском доме 
открылась выставка «История велико-
го подвига» (она продлится до 12 мая), 
посвященная 80-летию освобождения 
Крыма. Эта дата особенно знамена-
тельна для нас, граждан Азербайджа-
на, потому что в освобождении Крым-
ского полуострова от фашистских за-
хватчиков принимали участие воины 
77-й Краснознаменной ордена Суворо-
ва Симферопольской стрелковой ди-
визии - одной из шести национальных 
дивизий, сформированных из пред-
ставителей нашей республики.

77-я дивизия участвовала также 
в боях за освобождение Кавказа, Укра-
ины, Прибалтики, а 13 апреля 1944 года 
вместе с другими частями и соединени-
ями освободила Симферополь. А уже 
7 мая воины 77-й и 32-й гвардейской 
стрелковых дивизий первыми выш-
ли на гребень Сапун-горы. Боец ди-
визии Абдулазиз Курбанов во время 
штурма под огнем врага достиг вер-

шины и водрузил Красное знамя на 
ее вершине. К исходу дня 9 мая был 
полностью освобожден Севастополь. 
В честь воинов 77-й стрелковой ди-
визии на месте боев у подножия Са-
пун-горы по инициативе первого се-
кретаря ЦК Компартии Азербайджана 
Гeйдapа Aлиeва в 1974 году был воз-
веден мемориальный комплекс. Сам 
Гейдар Алиевич посетил мемориал 
вместе с членами семьи в том же году.

Фронтовики, 
наденьте ордена!

Диана Гусейнзаде - сотрудник Азер-
байджанского университета языков, 
заведующая научно-исследователь-
ской лабораторией «Центр россие-
ведения» и старший преподаватель 
кафедры регионоведения. А еще она 
- внучка ветеранов Второй мировой 
войны - двух дедушек и бабушки. Их 
уже нет в живых, поэтому об их герои-
ческом пути рассказывает сама Диана 
Николаевна. Показывает старые пись-
ма, датированные военными годами, 

вырезки из газет, награды. «Мой дед 
по отцу Иван Никифорович Шеметов 
- старший лейтенант 337-й стрелковой 
дивизии, - вспоминает она, - прошел 
всю войну и героически погиб в ян-
варе 1945-го при прорыве немецкой 
оборонительной линии в направле-
нии станции Боромля, когда первым 
ворвался в траншею противника и ог-
нем из автомата уничтожил десятки 
гитлеровцев. За отвагу был награж-
ден орденом Красной Звезды».

Там же, на фронте, он познакомил-
ся с бабушкой - Екатериной Гаврилов-
ной, лейтенантом медицинской служ-
бы, они поженились, а в феврале 1945 
года, через месяц после его героиче-
ской гибели, в Баку родился его сын, 
мой отец, которого он в последнем 
письме жене просил назвать Нико-
лаем. «Бабушка всю свою жизнь про-
работала хирургической медсестрой 
в главном военном госпитале в Баку, 
больше детей у нее не было», - гово-
рит Диана Николаевна.

Еще один член этой семьи, дедуш-
ка по матери - Рамазанов Зейнал Али-

панахович, подполковник 248-й стрел-
ковой дивизии. О том, как он воевал, 
свидетельствуют его награды - ордена 
Ленина, Александра Невского, Красной 
Звезды, Отечественной войны I сте-
пени, два ордена Красного Знамени. 
На фронт из семьи Рамазановых ушла 
почти вся семья - отец, сестра и брат. 
Все вернулись с победой.

Бакинка Наталья Туровская - дочь 
фронтовика, капитана Василия Алек-
сандровича Шляхтина, освобождав-
шего Кенигсберг, и племянница воен-
врача Зинаиды Синенко. «На войну 
папа был призван в 18 лет, - вспоми-
нает дочь, - воевал на разных фронтах, 
вернулся домой с ранениями, часто ле-
жал в госпиталях, похоронен в Баку на 
центральном кладбище Чемберикенд. 
Он дал нам, своим детям, достойное 
воспитание - мой брат Владимир Куш-
нарев, офицер, погиб в Афганистане, 
во время боя заслонив собой коман-
дира. Ему было присвоено звание Ге-
роя Советского Союза (посмертно)».

От Баку до Бреста 
и далее - везде

И таких случаев - очень много, 
ведь на фронтах Второй мировой 
войны сражался каждый пятый жи-
тель Азербайджана. При населении 
страны в 3,4 млн человек (1941 г.) на 
фронт ушли 681 тыс., в том числе бо-
лее 10 тыс. женщин. Азербайджанцы 
героически сражались у стен Брест-
ской крепости и в блокадном Ленин-
граде, под Москвой, Сталинградом, 
на Курской дуге, защищали Кавказ. 

Во время войны азербайджанский 
народ обеспечивал фронт всем необ-
ходимым - вооружением, боеприпаса-

ми, снаряжением и продовольствием. 
На долю Азербайджана приходилось 
75% всей нефтедобычи, львиная доля 
производства авиационного бензина, 
обеспечение военно-морских сил вы-
сокосортным мазутом. На бакинских 
предприятиях производилось свыше 
130 видов оружия, боеприпасов и во-
енного снаряжения.

Наши национальные воинские под-
разделения прославились не только 
героизмом отдельных солдат и офи-
церов, но и общим боевым путем - 
освобождением захваченных фаши-
стами городов и сел, пленением немец-
ких дивизий, водружением Знамени 
Победы над Бранденбургскими во-
ротами в Берлине.

Свидетельства подвигов наших со-
отечественников - памятники, уста-
новленные в местах их боевой славы. 
В Таганроге у Самбекских высот - па-
мятник освободителям-воинам леген-
дарной 416-й стрелковой (Таганрог-
ской) дивизии. На белорусской зем-
ле, в городах Барановичи и Минске 
имя азербайджанца, Героя Советско-
го Союза Наджафгулу Рафиева носят 
улицы, а на одном из зданий белорус-
ской столицы установлена мемориаль-
ная доска. В Ялте один из централь-
ных скверов назван именем Джалила 
Наджафова - командира полка, ос-
вободившего город от немецких за-
хватчиков.

И именно в их честь - в честь пав-
ших бойцов той далекой войны в Рус-
ском доме зажглись «свечи памяти», 
и одна из них - в память о наших ше-
хидах, отдавших свои жизни за осво-
бождение Карабаха. Огонь той свечи - 
словно символ преемственности и не-
иссякаемой связи поколений.

В далеком 1945 году мир встре-
тил свой новый рассвет.  

Война, оставившая за собой раз-
рушения и человеческую боль, 
уступила место Победе, Дню По-
беды. Он пронизан героизмом 
и самоотверженностью милли-
онов, тех, кто сражался с корич-
невой чумой до последнего ды-
хания за будущее последующих 
поколений.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Азербайджанские партизаны, сра-
жавшиеся на разных фронтах Второй 
мировой войны, сыграли важную роль 
в истории движения Сопротивления. 
Их отвага и преданность идеалам сво-
боды являются неотъемлемой частью 
борьбы против нацизма. Несмотря на 
то, что имена многих из них навсегда 
утеряны в потоке героических собы-
тий, их подвиги вписаны в историю 
борьбы за освобождение человече-
ства от тирании фашизма и угнетения.

В этом контексте исследование их 
вклада в Победу над немецким фашиз-
мом представляет особую значимость 
для понимания прошлого и извлече-
ния уроков на будущее.

В беседе с нашим корреспонден-
том старший научный сотрудник Ин-
ститута философии и социологии 
НАНА, доктор философии Ильхам 
Аббасов рассказал о своих исследова-
ниях. Цель его изысканий - захороне-
ния на территории Европы, главным 
образом в Чехии, Словении и Италии. 

- Наши земляки воевали и в Че-
хословакии. Одним из них был парти-
зан Гаджибеков, имя и дата рождения 
которого, к сожалению, не известны, 
- рассказывает Ильхам Аббасов. - По 
имеющимся у меня сведениям коман-
дир партизанского отряда «Серп и мо-
лот» Гаджибеков погиб в январе 1945 
года близ города Быстрица. Он так-
же воевал в районе Брно. Однако нет 
никаких сведений о месте его захоро-
нения. Мои старания дополнить эту 
информацию через посольство Че-
хии и соответствующие запросы ока-
зались безуспешными.

Я также изучаю историю партизан-
ских захоронений в Словении. Напри-
мер, Шамиль Урьянов был похоронен 
на кладбище недалеко от населенно-
го пункта Войско. На мое обращение 
в Союз объединений ветеранов в Сло-
вении помочь уточнить сведения о нем 
сообщили, что на этом кладбище нет 
никаких партизанских захоронений. 
Предположительно могилы были пе-
ренесены. Поэтому точное место за-
хоронения Ш.Урьянова неизвестно. 

А ведь именно он возглавлял группу 
партизан из 12-17 человек, которые 
перезахоронили тело Мехти Гусейн-
заде («Михайло»). Как известно, из-
начально Мехти был похоронен в де-
ревне Витовля, затем его перезахоро-
нили на кладбище села Чепован, на 
территории, контролируемой непо-
средственно партизанами. Это место 
находится в горах, на значительной 
высоте по сравнению с местом гибе-
ли Мехти, - подчеркивает исследова-
тель. - Неподалеку от столицы Слове-
нии, города Любляна, расположен не-
большой поселок Жири, где геройски 
погиб еще один боец движения Со-
противления азербайджанец Мамед 
Гасымов. Правда в списке погибших 
он упоминается как Михаил Касумов, 
родившийся в 1916 году и призван-
ный из пос.Электроток Белого горо-
да (Баку). На территории поселка есть 
мемориальная доска, на которой ука-
зано, что там захоронены три неиз-
вестных советских партизана. В моем 
распоряжении имеется архивный до-
кумент, подтверждающий, что один 
из этих героев Мамед Гасымов. Мне 
удалось разыскать его родственников 
и получить дополнительную инфор-
мацию о нем.

Ильхам Аббасов также обнаружил 
сведения об азербайджанском отряде, 
состоявшим из более чем 30 человек, 
который воевал в составе 31-й брига-
ды Гарибальди. 

- Этот отряд возглавлял Ибраги-
мов Ибрагим Ибрагимхалил оглу, ро-
дом из села Нариманкенд Шамахин-
ского района, - рассказывает исто-
рик. - На сайте Обобщенного банка 

данных «Мемориал» есть упомина-
ние о нем, однако возникли трудно-
сти в подтверждении данной инфор-
мации, так как есть большая разница 
в возрасте, а ФИО совпадает полно-
стью с человеком, который был на-
гражден в 1985 году. Следовательно, 
нельзя однозначно сказать, является 
ли этот человек тем самым команди-
ром отряда или просто его тезкой, - 
поясняет И.Аббасов. - В Триесте по-
гибли 5-6 азербайджанцев. На одной 
из плит указано, что здесь покоятся 

29 советских партизан, однако пере-
числены только 22 фамилии, причем 
с существенными ошибками. Напри-
мер, имя Мансимова Абдуллы Джама-
ладдин оглу написано как Максимов, 
а Велиев - как Валишев. Среди пере-
численных фамилий дважды упоми-
наются Абдуллаевы: один из них по 
документам был азербайджанцем из 
Нахчывана и погиб именно в Триесте. 
Однако второй Абдуллаев мог быть 
из другого региона бывшего СССР. 
Существует множество списков, где 
однофамильцы одновременно упо-
минаются как воевавшие в Беларуси 
и в Италии. Однако итальянские пар-
тизаны имеют документальные под-
тверждения - благодарность от ита-
льянского командования, в то время 

как другие лица упоминаются толь-
ко в списках, что усложняет поиски.

В Триесте также погиб Велиха-
нов. Хотя его имя и не упомянуто на 
этой плите, но он занесен в список за-
хороненных ОБД «Мемориал» и ука-
зан как Великанов, - продолжает уче-
ный. - У итальянского исследователя 
Массимо Экле Багадим Али оглу Ве-
лиханов становится Вадимом Вели-
кановым. Возможно, этим вопросом 
должно заняться наше Министерство 
иностранных дел. Я готов предоста-

вить необходимые документы и ока-
зать любую помощь, связанную с уста-
новлением правильных имен, фами-
лий и отчеств погибших героев.

В провинции Пьяченца погибли 
несколько азербайджанцев. Самый 
известный среди них тот, с которого 
и начался мой интерес к этой теме, 
- Вилаят Гусейнов. Он, как и другой 
наш земляк Исмаил Ибрагимов, удо-
стоился мраморного надгробья. Од-
нако современным итальянским ис-
следователям этот (Исмаил Ибраги-
мов) партизан не известен. В той же 
провинции погиб Ахмед из Агдаша, 
1919 года рождения; там же похоронен 
Аскер Гаджиев, капитан-кавалерист из 
Газаха, 1915 года рождения. Об этом 
нет информации ни у исследователей, 

ни в Интернете, однако в воспомина-
ниях партизана Элио (Ализаде), кото-
рый сражался в этой местности, есть 
упоминание о знакомстве с Аскером 
Гаджиевым. В одном из своих интер-
вью он отмечает, что итальянцы на-
зывали Гаджиева «капитано Руссо». 

Также азербайджанцы воева-
ли и в Греции, однако мне известна 
лишь фамилия врача Ширинбекова.   

- Азербайджанцы принимали 
участие в движении Сопротивле-
ния по всей Европе, но ваше иссле-
дование сосредоточено главным об-
разом на тех, кто сражался в Италии 
и Югославии…

- Это связано с тем, что мой инте-
рес к этой теме возник, когда я впер-
вые услышал об азербайджанцах, вое-
вавших в Европе, а именно о партиза-
нах движения Сопротивления Италии 
и Югославии. В 80-е годы я впервые 
прочитал небольшую заметку в учеб-
нике по истории Азербайджана о пар-
тизане Вилаяте Гусейнове. Это вызвало 
мой интерес. Далее в 2014 году я узнал 
о национальном герое Италии Маме-
де Багирове. Изначально я думал, что 
о Мехти Гусейнзаде известно немало, 
но в действительности оказалось, что 
существует множество пробелов, что 
делает его историю особенно инте-
ресной для исследования. Сейчас, по 
тем или иным причинам, многие све-
дения об этих героях либо умалчива-
ются в различных источниках, либо 
их имена упоминаются на последних 
страницах изданий.

- Понятно, что это побудило вас 
на новые поиски…

- В результате кропотливой рабо-
ты мне удалось обнаружить сведения 
о первых советских партизанах, кото-
рые участвовали в боевых действиях 
в Италии. Интересно, что ими оказа-
лись азербайджанцы - братья Микай, 
погибшие в октябре 1943 года близ Не-
аполя, в местечке Санта-Мария-Капуа -
-Ветере, в первом же бою. Нет ни за-
хоронения, ни мемориальной доски, 
хотя их подвиг заслуживает соответ-
ствующего признания.

В Нидерландах широко известен 
партизан Мамед Мамедов, который во-
евал здесь в 1944 году и был прозван 
местными антифашистами «Медо», 
а после войны был удостоен самого 
высшего ордена этого государства. 

В Албании прославился другой 
наш соотечественник Юнис Мамедов. 
В начале 1960-х годов в СССР было 

отправлено благодарственное пись-
мо за подписью руководителя Комму-
нистической партии Албании Энвера 
Ходжа простому водителю, героиче-
ски проявившему себя в боях с немец-
кими фашистами, Юнису Мамедову.

- Да, содержание школьных учеб-
ных материалов подлежат обновле-
нию с целью включения новых исто-
рических данных и внесения попра-
вок в искаженные сведения…

- Все эти люди - герои. Они внесли 
большой вклад в борьбу с немецким 
фашизмом. Некоторые из них были 
отмечены высокими наградами, а чьи-
то имена известны лишь родственни-
кам и нескольким историкам, они не 
упоминаются в монографиях и школь-
ных учебниках. Было бы здорово, если 
бы они нашли свое место и в школь-
ных материалах.

- Есть немало фильмов об азер-
байджанских партизанах, но возни-
кает вопрос: нужно ли снимать новые 
фильмы с использованием современ-
ных технологий кинематографа, ос-
нованные на новых исторических ис-
следованиях? Или эта тема уже ушла 
на второй план?

- В последнее время вышел ряд 
фильмов, посвященных этой теме. 
Один из них - фильм «Бесславные 
ублюдки» режиссера Тарантино, где 
события перекликаются с подвигом 
Мехти. Помимо кинематографа идут 
активные исследования в различных 
странах, таких как Италия и Франция, 
а также издаются книги на данную те-
матику. В Италии особо выделяются 
исследователи, авторы книг, посвя-
щенных азербайджанским и совет-
ским партизанам, среди которых мож-
но упомянуть Анну Роберти, Михаи-
ла Талалая и Марину Росси.

- История партизанского движе-
ния демонстрирует, что даже в самых 
трудных условиях сила воли и вера 
в справедливость могут преодолеть 
любые препятствия. В каком направ-
лении продолжатся ваши будущие 
исследования?

- Многое в архивах еще остается 
не изученным, требует своего иссле-
дования. Поэтому я намерен и впредь 
продолжить свои поиски. Считаю это 
святым для себя делом.

Благодаря исследованиям Ильха-
ма Аббасова были обнаружены сведе-
ния о первых советских партизанах, 
которые участвовали в боевых дей-
ствиях в Италии

Великая Победа великого поколения
Огонь «Свечи памяти» как символ преемственности и неиссякаемой связи поколений

Подвиги на пути к Победе
Aзербайджанцы - Герои движения Сопротивления

Активист подполья концлагеря 
«Бухенвальд» Акпер Агаев 

(Иван Спорт)

Али Бабаев (Пиотто). 
Командрир батальона 

имени Чапаева

Мамед Гасымов. Из личного 
архива Ильхама Аббасова. 

Публикуется впервые

Благодаря исследованиям Ильхама Абба-
сова были обнаружены сведения о пер-
вых советских партизанах, которые уча-
ствовали в боевых действиях в Италии
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Живопись на камнях - один 
из древнейших видов ис-

кусства. Для творческих лю-
дей использование природно-
го материала служит источни-
ком вдохновения и становится 
делом всей жизни. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Так произошло и с Тахиром Га-
мидли, который c помощью масля-
ных красок превращает холодные 
камни в уникальные картины, от 
которых веет теплом. Работы ма-
стера пополнили многие частные 
коллекции на всех континентах. 

А главным для себя художник 
считает возможность получать удо-
вольствие от любимого дела и да-
рить радость своим творчеством. 
Отчасти именно поэтому он соз-
дает каменную живопись, ведь эти 
картины можно трогать руками, 
никак не навредив им.

Тахир Гамидли - свободный ху-
дожник. Жизнь в его студии кипит 
с раннего утра до поздней ночи. Ра-
боты мастера пользуются огромной 
популярностью и спросом. Несмо-
тря на глубинную связь со своими 
произведениями, Тахир Гамидли 
расстается с ними легко.

- Это не мои творения, я все-
го лишь инструмент в руках Все-
вышнего, - говорит мастер.

Он родился в Шеки в 1953 году. 
После окончания школы в 1968 году 
поступил в Художественное учи-
лище им.А.Азимзаде на факультет 
живописи, а в 1972-м - в Ташкент-
ский государственный театраль-
но-художественный институт 
им.А.Н.Островского. Шесть лет 
проучился на факультете книж-
ной графики, изучив все виды 
печатной техники: офорт, лито-
графию, линогравюру и т.п. По 
окончании института ему пред-
ложили должность преподавате-
ля - мастера по офорту. Где-то око-
ло полугода проработал в Госком-
издательстве Узбекистана. Затем 
была армия. Отслужив, вернулся 
в Ташкент, забрал свои документы 
и уехал на родину - в Шеки. Здесь 
15 лет работал директором картин-

ной галереи. В 1987 году его избра-
ли председателем Шекинской ор-
ганизации Союза художников, где 
он и трудится до сих пор. 

- Как давно вы увлекаетесь жи-
вописью на камнях и с чего все 
начиналось?

- Раньше я рисовал на холсте 
и бумаге. В 2005 году нашел глад-
кий камень размером 20 на 25 сан-
тиметров. Сразу подумал, что этот 
камень можно каким-то образом 
использовать в искусстве, и нари-
совал на нем одну из исторических 
улиц Шеки. С тех пор и началось 
мое увлечение живописью на кам-
нях. Я этим занимаюсь уже почти 
20 лет. Сейчас это мое основное 
занятие, которому посвящаю все 
свое свободное время. Рисование 
на камнях - это новшество в искус-
стве азербайджанской живописи. 
Кроме меня никто не рисует такие 
картины. Я участвовал во многих 
выставках и фестивалях за грани-
цей. И подписываю свои работы 
словами «Азербайджан» и «Шеки».

Художник отмечает, что кам-
ни, на которых он рисует, - не реч-
ные и не морские, а скальные. Вме-
сте с сыном он собирает их в го-
рах Кавказского хребта.

- Где берете камни? Как под-
готавливаете их к работе?

- Камни я привожу из поездок 
по районам, также в этом мне по-
могает мой сын. В разных регионах 
они отличаются по форме и тексту-
ре, поэтому на каждом из них ри-
совать по-своему интересно. Пе-
ред тем как приступить к работе, 
камни тщательно мою и грунтую - 
это и есть подготовка. После того 
как грунтовка просохнет, можно 
начинать рисовать.

- Какие материалы еще исполь-
зуете в работе?

- Рисую масляными красками. 
Из инструментов использую кисточ-
ки самых разных форм и размеров, 
которые иногда могу модифициро-
вать под свои потребности. Но ос-
новной мой инструмент - это ма-
стихин. Им очень удобно не только 
смешивать краски, но и вырисовы-
вать мелкие детали. А мелкие дета-
ли в моих рисунках - это главное, 
то, что приносит больше всего удо-

вольствия любителям живописи. 
- Приблизительно сколько вре-

мени уходит на рисунок? Расска-
жите немного о процессе работы.

- Все зависит от самого рисун-
ка и от настроя. Если ничего не от-
влекает и не мешает, а рисунки не 
очень сложные, то я могу сделать 
за один сеанс. А иногда, все зави-
сит от темы, процесс работы может 

растянуться на неделю, а то и боль-
ше. Это ведь камень, а не холст и не 
бумага. Тут краски накладывают по 
нескольку раз. После того как кар-
тина готова, ее нужно правильно 
оформить, а правильно оформить - 
значит подчеркнуть ее достоинства. 
Она должна играть. Сначала я на-
клеиваю ее специальным клеем на 
картон, а затем вставляю в рамку. 

Рамки я заказываю. Теперь это уже 
национальный шекинский сувенир. 
Приезжающие иностранные гости, 
а также туристы из Баку и других 
уголков нашей Родины с большим 
удовольствием увозят с собой та-
кие сувениры. Для своих картин 
я выбираю тонкие камни, чтобы 
их можно было повесить на стену. 

- Верите ли вы в то, что у каж-
дого камня свои душа и история, 
как гласят древние легенды?

- Камням миллионы лет. Конечно, 
у каждого из них своя душа, и если 
вы найдете к нему «подход», он по-
делится своей информацией. Уве-
рен, что камень имеет свойство на-
капливать энергетику и передавать 
позитивные эмоции из поколения 
в поколение, как и все, что окру-
жает человека. И мастеру под силу 
раскрыть его суть, познавая кото-
рую мы вступаем в контакт с приро-
дой, получая у нее бесценные уроки. 

У каждого камня, расписанно-
го рукой художника, своя история, 
продиктованная прежде всего его 
природной индивидуальностью.

- Как считаете, художник дол-
жен «плыть» по выбранному те-
чению или чаще эксперименти-
ровать?

- Общего рецепта нет. Все зави-
сит от человека, его образа жизни, 
ментальности и даже физиологии. 
А также от личной органики: как он 
живет, так и пишет. Все индивиду-
ально. Я, например, люблю экспе-
рименты. Хотелось бы еще что-то 
новое для себя открыть - да, что-то 
новое, и моя цель именно такова. 

Прийти к своему стилю, почерку, 
создать что-то новое трудно, по-
тому что живопись - древнейшее 
ремесло, и для этого нужно войти 
в такую нирвану, что я пока даже 
представить не могу. Но я иду к этой 
цели и чувствую, что у меня есть 
все, чтобы ее достичь.

Мне очень нравится выражение 
«дорогу осилит идущий». Человек, 
готовый идти вперед, несмотря на 
трудности, ставящий перед собой 
цели, умеющий мечтать, всегда вы-
зывает уважение. Мне вообще ка-
жется, что мы живы, пока живы 
наши мечты. А у меня их немало…

В целом произведения на камне 
отличаются от привычных картин 
на холсте. Ведь камень позволяет 
показать по-настоящему объемный 
образ. В случае с камнями не надо 
задумываться о композиции, надо 
просто прислушаться к природе - 
она сама подскажет, как создать 
нечто целостное. В мире столько 
красоты! Хочется отразить хотя бы 
часть ее в своих работах. 

Тахир Гамидли с удовольствием 
делится опытом и знаниями со сво-
ими учениками и безмерно счаст-
лив тому, что не одну сотню лет 
его картины будут радовать лю-
дей и заряжать их положительной 
энергией.

Живопись 
на камнях 
Тахир Гамидли подписывает свои работы 
словами «Азербайджан» и «Шеки»

ХОББИ

Произведения на камне отличаются от 
привычных картин на холсте. Ведь ка-
мень позволяет показать по-настоя-
щему объемный образ

У каждого камня своя 
душа, и если вы найде-
те к нему «подход», он 
поделится своей инфор-
мацией

СПОРТ

Федерация борьбы США 
объявила лауреатов на-

циональной премии по воль-
ной борьбе по итогам 2023 года.

Ю.ИБРАГИМОВ 

Лучшим американским «вольни-
ком» в весовой категории до 61 кг 
был признан азербайджанец Вита-
лий Оруджев, который приходится 
сыном титулованному советскому 
и российскому борцу Вугару Оруд-
жеву, долгие годы проживающему 
в США. Виталий удостоен премии, 
носящей имя двукратного олимпий-
ского чемпиона, четырехкратного 
чемпиона мира Джона Смита, вру-
чаемой с 1992 года лучшему «воль-
нику» года в США.

В прошлом году Виталий де-

бютировал на мировом первен-
стве и с первой же попытки завое-
вал золотую медаль. В финальном 
поединке он одержал победу над 
российским борцом Абасгаджи Ма-
гомедовым. Виталий стал первым 
в истории вольной борьбы США 
чемпионом мира в весовой катего-
рии до 61 кг.

Также в активе Оруджева побе-
ды в Панамериканском чемпиона-
те, открытом первенстве США, от-
борочном турнире в национальную 
команду и студенческом националь-
ном чемпионате (NCAA).

Однако Виталий Оруджев 
из-за травмы не смог принять уча-
стие в олимпийских квалификаци-
онных турнирах, поэтому его уча-
стие в Играх-2024 в Париже под во-
просом.

Лучший в США
Виталий Оруджев - лауреат национальной 
премии по вольной борьбе

Европейская конфедерация 
волейбола представила пол-

ное расписание Золотой Евро-
лиги, которая пройдет с 16 мая 
по 2 июня с участием женской 
и мужской сборных Азербайд-
жана.

Ю.АББАСЗАДЕ

Мужская и женская сборные Азер-
байджана по волейболу уже начали 
непосредственную подготовку к Зо-
лотой Евролиге. 

Главный тренер женской сбор-
ной Фаик Гараев обозначил прио-
ритеты и перспективы на предсто-
ящий турнир и обрисовал круг ра-
боты на ближайшие годы. 

Золотая Евролига начинается 
практически сразу же после клубного 
сезона, поэтому времени на раскач-
ку нет. В какой-то степени команде 
придется играть с листа против та-
ких соперников, как Хорватия, Шве-
ция, Румыния, Словакия, но другого 
варианта нет. В этом и особенность 
соревнования, где преимущественно 
проверяют молодежь с прицелом на 
будущее. А учитывая, что в сборной 
есть кадровые проблемы, Евролига - 
это возможность увидеть в деле как 
молодежь, так и лидеров.

Наставник признался, что в дан-
ный момент воспитывает шестое по-
коление волейболисток. В этом нет 
ничего удивительного - под его ру-
ководством игроки начинали карье-
ру, блистали, завершали карьеру, а их 
места занимали новые звезды. Алла 
Гасанова, Наталья Мамедова, Полина 
Рагимова, Айшан Абдулазимова - вот 
лишь немногие из ярких имен, кото-
рые блистали в разные годы, а некото-
рые продолжают блистать и поныне.

Ф.Гараев за предыдущие годы со-
скучился по тренерской работе, для 
него нынешняя кампания - новый 
вызов. «Причина моего возвраще-
ния в «милли» - все большее разви-
тие волейбола в стране, - поделился 
компетентный наставник с журна-
листами. - Опыта нам не занимать, 
он у нас есть, но времени на раскач-
ку мало. После завершения чемпи-
оната у нас оставалась всего неде-
ля. Уже 9 мая отправимся в путь».

В сборной будут практически 

все ведущие игроки. Некоторым из 
них нужен дополнительный отдых, 
принимая во внимание недавнее за-
вершение сезона. В расположении 
команды уже находится Маргари-
та Степаненко, выигравшая «брон-
зу» чемпионата Венгрии с «Бекеш-
чабой». Подтягиваются и другие во-
лейболистки, так что вскоре состав 
приобретет окончательный вид.

В предстоящем сезоне Золотая 
Евролига будет представлять из себя 
мини-турниры, в том числе и в Баку, 
по итогам которых команды будут 
пробиваться в Финал четырех.

Формат соревнований был изме-
нен по сравнению с предыдущими 
годами. Теперь раунды в Евролиге 
разделены на несколько уик-эндов, 
а первый мини-турнир намечен на 
17-19 мая в Хорватии. Именно там 

сборная Азербайджана проведет свои 
первые встречи. 17 мая она сыграет 
с хозяйками площадки, а на следую-
щий день встретится со Словакией.

Второй этап Евролиги состоит-
ся в Румынии. 24 мая азербайджан-
ских волейболисток ждет матч с ру-
мынками, а день спустя они прове-
дут поединок со Швецией, которой 
уступили на последнем чемпиона-
те Европы.

Ну а третий уик-энд участники 
Евролиги проведут с 31 мая по 2 июня 
в Баку. Подопечные Фаика Гараева 
вначале выйдут на площадку про-
тив Эстонии (31 мая), а 2 июня бу-
дут противостоять Австрии, кото-
рую обыграли в отборочном турни-
ре чемпионата Европы-2023.

Всего в Евролиге сыграют 12 ко-
манд.

С прицелом на будущее
Евролига - это возможность увидеть в деле как молодежь, так и лидеров

Фаик Гараев:

Причина моего возвра-
щения в «милли» - все 
большее развитие во-
лейбола в стране


